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О добром пастыре 
и обиженных овцах 

Пандемия 
не отменяет 
любви 
друг к другу
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Кто 
попал 
в список 
лжесвященников

Александрина 
Вигилянская 
нашла дневник 
своего святого 
предка
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На картине Михаила Нестерова «Святая Русь» 
художник изобразил стремление русских людей к святости — 

их приход к Господу Иисусу Христу на фоне заснеженных просторов

У святых праведников мы ищем духовной поддержки. Они нам близки, мы читаем их жития, с ними у нас склады-
ваются особые отношения. Какими качествами должен обладать «кандидат в святые»? Почему людей, которых 
ещё при жизни считали святыми, не спешат канонизировать? Есть молитвы святым, советы о том, кому из них 

молиться в разных ситуациях. Как сложилась эта «специализация»? На эти и другие вопросы отвечает преподаватель 
Православного Свято-Тихоновского гуманитарного университета, настоятель московского 
храма Преподобного Сергия Радонежского в Гольянове иерей Пётр Иванов. стр. 6-7
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Что такое святость 
и где её найти 
обычному человеку

Тайна Острова 
Евгения 
Водолазкина
Писатель рассказал 
нам о новой книге

стр. 12
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Прощание 
с братьями

Недавнее заседание Свя-
щенного Синода проходило 
в особых условиях. Патри-
арх Кирилл вёл его, находясь 
в своей резиденции в Пере-
делкине, а остальные участ-
ники совещания представа-
ли на экранах.

— Радуюсь возможности, — 
заметил при этом Святейший, 
— хотя бы дистанционно, но 
видимым образом, благодаря 
современным средствам свя-
зи, встретиться с вами, иметь 
радость общения и возмож-
ность провести заседание. 

По его предложению чле-
ны Синода — из своих рези-
денций, но хором — пропе-
ли «Вечную память» скончав-
шимся от ковида священно-
служителям. 

— Большое количество на-
ших собратьев, десятки лю-
дей — не буду сейчас назы-
вать число, потому что ещё 
требуются уточнения, но 
около 100 человек — погиб-
ли от этой болезни, — сказал 
Патриарх. — И когда нам го-
ворят, в том числе некото-
рые люди, облачённые в свя-
щенные одежды, что ника-
кой эпидемии не существу-
ет, что это вымысел, что всё 

это специально привнесено 
в нашу жизнь, чтобы ограни-
чить посещение храмов или 
перемещения людей, — то 
ответом на эту ложь является 
тяжелейшая правда о наших 
почивших отцах и братьях.

На смену наставнику
Среди тех, с кем молитвен-

но попрощался Синод, был и 
митрополит Казанский и Та-
тарстанский Феофан (Ашур-
ков), скончавшийся недавно 
от коронавируса. Чтобы вос-
полнить эту потерю, было 
сделано несколько кадровых 
перестановок. 

Главой Татарстанской ми-
трополии поставлен 59-лет-
ний митрополит Кирилл 
(Наконечный), возглав-
лявший до этого Екате-
ринбургскую епархию. Ро-
дом он из уральской рабо-
чей семьи, а монахом стал 
ещё в 19 лет — в атеистиче-
ские времена. На его место 
в Екатеринбург отправляет-
ся председатель Синодаль-
ного отдела религиозного 
образования и катехизации 
епископ Евгений (Куль-
берг), до последнего вре-
мени бывший наместником 
Донского монастыря в Мо-

скве. Ему 48 лет, до священ-
ства он был авиационным 
инженером-исследовате-
лем. Интересно, что имен-
но владыка Кирилл (Нако-
нечный) рукополагал его в 
2004 году, а в 2016-м — пост-
ригал в монахи. Синодаль-
ным отделом владыка Евге-
ний продолжит руководить, 
а наместником Донского 
монастыря вместо него бу-
дет теперь 60-летний вика-
рий Патриарха архиепи-
скоп Феогност (Гузиков), 
до недавних времён многие 
годы возглавлявший Трои-
це-Сергиеву лавру. 

В монастырь — 
до суда

Необычный кадровый 
вопрос рассмотрели в за-
вершение заседания. Речь о 
бывшем епископе Черепо-
вецком 45-летнем Флави-
ане (Митрофанове). Со-
всем недавно он был осво-
бождён от управления Чере-
повецкой епархией, местом 
пребывания ему определи-
ли Павло-Обнорский мона-
стырь до рассмотрения его 
дела на Высшем общецер-
ковном суде. И вот теперь 
новое решение: «Запретить 
епископа Флавиана (Митро-
фанова) в священнослуже-
нии без права ношения па-
нагии, архиерейских одежд 
и мантии, а также использо-
вания любых других знаков 
архиерейского достоинства, 
вплоть до вынесения Выс-
шим общецерковным судом 
определения по его делу». 
Его призвали также не поки-
дать монастырь без особого 
разрешения.

Как пояснил РИА «Ново-
сти» епископ Савва (Туту-
нов), согласно установлен-
ному внутрицерковному по-
рядку «подробности обвине-
ний и их расследования не 
раскрываются до рассмо-
трения дела в Высшем об-
щецерковном суде». Сроки 
суда пока не определены и 
зависят от эпидемической 
обстановки.

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Как Синод рассматривал 
кадровые вопросы
Кого-то проводили в небесную обитель, кого-то отправили в земную

Члены Синода — каждый 
из своей резиденции, 
но хором — пропели 
«Вечную память» скончавшимся 
от ковида священнослужителям 

О добром пастыре 
и обиженных овцах

Опытный московский свя-
щенник подхватил вирус и 
оказался в больнице. Вско-
ре об этом узнали прихожа-
не его храма. К молитве о 
здравии по Интернету под-
ключились сотни верующих. 
И уже в конце первой неде-
ли батюшке стало легче. Он 
написал в телефоне сообще-
ние, рассказал о своих ощу-
щениях, о том, как молился и 
как чувствовал помощь всех 
любящих его людей. Благо-
дарил врачей, близких, ду-
ховных чад, всех-всех!

А ещё через несколько 
дней он написал более длин-
ное письмо. И в нём, кроме 
новых слов благодарности, 
была неожиданная просьба. 
Он обратился к тем прихожа-
нам, которые звонили ему, 
желали доброго здравия, а 
затем начинали привычный 
разговор: делились своими 
заботами и спрашивали ду-
ховного совета. Таких людей 
было несколько десятков, и 
каждый из них хотел, что-
бы священник, ещё недав-
но задыхавшийся от кашля, 
постарался вникнуть в слож-
ные проблемы, подсказал, 
как нужно поступать.

В итоге от нервного напря-
жения больному стало хуже, 
и лечащий врач категориче-
ски запретил ему долго го-
ворить по телефону. Тогда 
чада стали активно писать 
своему духовнику. Вопросы 
у них были и вправду волну-
ющие. В одной семье возник 
серьёзный разлад, а значит, 
супругов требовалось рас-
судить и помирить. В другой 
отбился от рук взрослеющий 
сын, требовалось повлиять 
на него мудрым словом и си-
лой священнического автори-
тета. Небогатая семья давно 
мечтала улучшить жилищ-

ные условия и теперь проси-
ла благословения на то, что-
бы взять в банке кредит, хотя 
сомневалась, что сумеет рас-
платиться…

Однако у батюшки не 
было сил скрупулёзно во 
всём разбираться, как рань-
ше. Он чувствовал боль, сла-
бость и не мог даже толком 
прочесть эти письма, а тем 
более на них ответить. Тогда 
интонация некоторых прихо-
жан изменилась. В их сооб-
щениях уже не было тепло-
ты. Теперь они высказыва-
ли опасения, обиду и даже 
явные претензии. С их точ-
ки зрения, духовник нару-
шал свои обязательства. 
«Вы наш пастырь, — указы-
вали они и далее цитировали 
Евангелие, — а добрый па-
стырь полагает жизнь свою 
за овец. Почему же вы нас 
бросаете?!»

Слава Богу, у этой непри-
думанной истории счастли-
вый конец. Батюшка выз-
доровел и вернулся к при-
хожанам. Он достаточно 
окреп, чтобы, как и прежде, 
не жалеть времени и сил на 
личное общение с каждым, 
кто в этом нуждается. Ино-
гда такие телефонные бе-
седы затягиваются до глу-
бокой ночи, а ранним утром 
священник уже в храме, го-
товится служить литургию.

Не называю имя пасты-
ря: он наверняка посчитал 
бы это нескромным, а рас-
сказ о требовательных при-
хожанах мог бы счесть за 
их осуждение. Но я далёк 
от каких-либо упрёков. На 
мой взгляд, всё произошед-
шее даёт повод задуматься о 
главном в наших отношениях 
друг к другу, к священникам, 
к Церкви, к Богу. Всегда ли 
это христианская любовь?

Михаил Устюгов,
главный редактор 
газеты «Крестовский мост»

Икона Спасителя «Пастырь Добрый»
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Синод работал в дистанционном режиме
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Кого хотела бы поцеловать Валентина Теличкина 

Как сообщил портал «Седмица.ру», 
профессор британского университета 
Рединга Кен Дарк заявил о своём важ-
ном открытии. После 14 лет раскопок 
остатков жилого дома I столетия на-
шей эры, расположенного под жен-
ским католическим монастырём в На-
зарете, он убедился: этот дом построил 
святой Иосиф Праведный.

Впервые это жилище археологи об-
наружили ещё в 1880-х годах после слу-
чайного открытия монахинями древ-
ней цистерны. Монахини монастыря, 
которому принадлежит эта территория, 
занимались раскопками, считая, что это 
дом Святого семейства. Такие предполо-

жения ещё не раз высказывали извест-
ные исследователи. Но только сейчас, 
по словам археолога Дарка, появились 
основания утверждать, что именно в 
этом доме прошло детство Иисуса Хри-
ста. «Работы ХХI века полностью пере-
осмыслили и обновили датировку этого 
места, и были обнаружены новые архео-
логические объекты, включая стены», — 
отмечает профессор. Это был дом с вну-
тренним двориком, жилыми и складски-
ми помещениями и террасой на крыше. 
После распространения христианства 
здесь была построена пещерная цер-
ковь, а потом и большая надземная. Ме-
сто было особо почитаемым. 

Актриса посмотрела кино на фестивале «Радонеж» и вручила приз
«Мы победили!» — напи-

сал на своей странице в 
«Фейсбуке» писатель За-
хар Прилепин. 

«Сразу скажу: большой 
успех, несмотря на коро-
навирус. 200 компаний, 100 
фильмов в конкурсе. Более 
масштабного форума рели-
гиозного кино в мире про-
сто нет!» — записал в тот же 
день председатель «Радоне-
жа» Евгений Никифоров.

Оба они откликнулись та-
ким образом на завершение 
очередного, 25-го по счёту 
международного телекино-
фестиваля «Радонеж».

Ну ликование Никифоро-
ва понятно. Он зачинатель 
и руководитель этого фе-
стиваля. А откуда у писате-
ля такая радость?

Очень просто. Один из 
главных призов фестива-
ля получил документаль-
ный сериал из 11 фильмов 
режиссёра Андрея Оси-
пова «Вечная Отечествен-
ная» по сценарию как раз 
Захара Прилепина. Вручая 
приз, знаменитая актриса 

Валентина Телич-
кина сравнила этот 
фильм с легендар-
ной лентой Михаи-
ла Ромма «Обыкно-
венный фашизм». 
И сокрушалась, что 
из-за пандемии не 
может обнять и рас-
целовать авторов, — 
так хорош этот цикл 

о победе нашего народа, не 
только ратной, но и духов-
ной.

А Гран-при фестива-
ля присуждён удивитель-
но красивой и познава-
тельной работе 34-лет-
него Филиппа Орлянско-
го «Знаменный распев». 
Это авторский фильм. Фи-
липп Орлянский здесь — 

продюсер, режиссёр, сце-
нарист, художник и монта-
жёр в одном лице. Картина 
о древнерусской церков-
ной традиции богослу-
жебного пения по зна-
менной нотации уже по-
лучила целую коллекцию 
разно образных наград, в 
том числе зарубежных, но 
приз «Радонежа» для авто-

ра самый дорогой. Сейчас 
Орлянский работает над 
сериалом о древних цер-
ковных песнопениях раз-
ных стран.

Фильмы-призёры фести-
валя можно посмотреть на 
Youtube. «Знаменный рас-
пев»: канал PressValaam, 
«Вечная Отечественная»: ка-
нал Минобороны  России.

Фильм 
по сценарию 
Захара Прилепина 
сравнили 
с легендарной 
картиной 
Михаила Ромма

Кадр из фильма «Знаменный распев»

В последнее время звучит 
много прогнозов о том, что 
изменится в российско-аме-
риканских отношениях, когда 
президентом США станет Джо 
Байден. Особенно интересно 
мнение тех, кто знает этого по-
литика не понаслышке. И вот в 
недавней передаче «Церковь 
и мир» на телеканале «Рос-
сия 24» митрополит Илари-
он (Алфеев) поделился свои-
ми впечатлениями от личного 
общения с Джо Байденом.

Они встречались и беседо-
вали в 2011 году, когда Байден, 
будучи тогда вице-президен-
том США, приезжал в Россию. 
И в американском посольстве 
в рамках мероприятия, кото-
рое было организовано по-
слом, состоялась встреча и бе-
седа владыки Илариона с аме-
риканским политиком. 

— Эта встреча произвела на 
меня в целом благоприятное 
впечатление, — сказал митро-
полит. — Я имел возможность 
рассказать ему и о межрелиги-
озном сотрудничестве, кото-
рое осуществляется в Россий-
ской Федерации, и о межхри-
стианском диалоге, и он даже 
пригласил меня в Америку для 
продолжения разговора. В от-
ношении вероисповедания 

господина Байдена: я думаю, 
здесь очень важно, чтобы его 
гражданская позиция соот-
ветствовала позиции той кон-
фессии, к которой он принад-
лежит. Мы знаем, какое учение 
исповедует Католическая Цер-
ковь в отношении ценности 
жизни человека, в отношении 
абортов, операций по переме-
не пола. Господин Байден не-
однократно высказывал взгля-
ды, которые не соответствуют 
этому учению. Мне бы хоте-
лось надеяться, что, став пре-
зидентом, он будет действо-
вать в русле учения той кон-
фессии, к которой принадле-
жит, что он будет защищать 
человеческую жизнь, не будет 
выступать в качестве сторон-
ника абортов и пересмотрит 
свою позицию в отношении 
операций по перемене пола.

В ноябре от осложнений 
из-за коронавируса скон-
чался протоиерей Дими-
трий Готовкин, настоятель 
Свято-Троицкого собора в 
посёлке Ровеньки Белго-
родской области. Ему было 
34 года, он боролся с виру-
сом три недели. А его по-
следние слова на личной 
странице в «Фейсбуке» 
оказались такими: «Мне 
очень печально наблюдать 
за тем, как некоторые люди 
откровенно отрицают ко-
видную опасность, сме-
ются над теми, кто болеет 
(мол, вы дураки, у вас обыч-
ный грипп, а вы позволяе-
те себя водить за нос), и 

даже над усопшими. Поза-
вчера, к примеру, на моей 
странице под записью о 
погребении священника, 
умершего от последствий 
COVID, одна сильно «ве-
рующая» дама оставила та-
кой коммент: «Надоели вез-
де приплетать ковид. Пре-
датели церкви». Вероятно, 
этот человек и его близ-
кие не столкнулись с дан-
ной заразой, и слава Богу. 
Но люди болеют, получа-
ют серьёзные осложнения, 
отказ лёгких, умирают. Го-
раздо больше и чаще, чем 
от «обычного гриппа». И 
это страшно. Независимо 
от вашего неверия, друзья». 

О чём беседовали 
митрополит Иларион 
и Джо Байден

Последний блог священника Димитрия Готовкина

Британский археолог заявил, что раскопал дом Иисуса Христа

Лауреат фестиваля 
режиссёр 
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Н
еобычную исто-
рию об удивитель-
ном человеке рас-
сказал в «Новой га-

зете» журналист Сергей 
Мостовщиков. Речь о лёт-
чике-космонавте Михаиле 
Тюрине, его космической 
одиссее, взглядах на жизнь, 
на Землю, на предназначе-
ние человека. Он Герой Рос-
сии, трижды летал в космос, 
пять раз выходил в откры-
тое пространство. 

Сейчас ему 60 лет, два 
года назад он по собствен-
ному желанию оставил 
должность заместителя ко-
мандира отряда космонав-
тов и живёт в своём доме в 
подмосковной Ивантеевке. 
Рассказывает, что когда по-
долгу смотрел в иллюмина-
тор на Землю, то ощущал 
себя очевидцем глобаль-
ного замысла, который, с 
его точки зрения, «состо-
ит в том, что всякое наше 
действие — это соучастие 
в этом замысле, всё преду-
смотрено, в том числе и то, 
что космонавты смотрят на 
Землю, видят её, а значит — 
тоже делают её такой, какая 
она есть». Вера и молитва 

определили и нынешнюю 
жизнь Тюрина.

— Как-то за утренним пра-
вилом, — рассказывает Ми-
хаил, — я обратился с мо-
литвенной просьбой: «Го-
споди, приспособь меня ку-
да-нибудь, к какому-нибудь 
делу». Прошло несколько 

дней, и представьте: при-
ехали ко мне люди. Прямо — 
не спрашивая, хочешь не хо-
чешь, — говорят: иди учиться 
в школу звонарей. И знаете, 
я отучился год, сдал экзаме-
ны, получил квалификацию, 
меня благословили, и зво-
ню вот в храме почти каж-

дый день — утром и вече-
ром. Оказалось, что это дело 
не просто страшно интерес-
ное, оно неисчерпаемое. Это 
же не про то, как за верёвки 
дёргать, там есть и музыка, и 

физика, и математика, и ин-
женерное дело, и неизвест-
ность, и красота. А как ина-
че? Представьте. Раннее утро. 
Темно. Звёзды. Стоишь один 
на колокольне. Чёрное небо. 

А тут по земле люди идут, 
их видно издалека. Я на них 
смотрю, и они на меня, ког-
да я в колокол ударю. Они ду-
мают: ах, хорошо! И дальше 
идут. А я звоню в колокола. 

Космонавт поднялся на колокольню

Оказалось, что это дело 
не просто страшно интересное, 
оно неисчерпаемое

Герой России Михаил Тюрин стал звонарём в подмосковном храме 

На сайте Синодального отде-
ла по взаимоотношениям Церк-
ви с обществом и СМИ появился 
специальный раздел «Лжесвященни-
ки». «Некоторые лица, — говорится 
на сайте, — выдают себя в Интерне-
те за священнослужителей, при этом 
они никогда ими не являлись либо 
были запрещены в служении или от-
лучены от Церкви. Лжесвященники 
ведут блоги и каналы на церковную 
тематику в социальных сетях, дают 
пастырские советы и принимают 
пожертвования, тем самым вводя в 
заблуждение верующих».

Список таких самозванцев выгля-
дит сейчас так.

Баканин Владимир Василье-
вич. Называет себя «иеросхимонах 
Димитрий», самочинно вёл и ведёт 
деятельность на территории Шуйской 
и Московской епархий, также замечен 
в Белоруссии. По официальному заяв-
лению Шуйской епархии, занимается 
мошеннической деятельностью.

Липин Александр Павлович. 
Бывший диакон Вологодской епар-
хии, лишён сана в 2004 году. Прим-
кнул к расколу секачёвцев (Серафи-
мо-Геннадиевская ветвь РКЦ ИПХ). 
Ныне называет себя протоиереем 
РПЦЗ.

Махов Михаил Сергеевич. 
Бывший протоиерей Ивановской 

епархии, лишён сана в 2010 году. 
Тем не менее продолжает позицио-
нировать себя как священника. 

Кирсанов Сергей Владими-
рович. Называет себя клириком и 
монахом, говорит, что «возглавля-
ет монастырь», публикует фотогра-
фии себя в схиме. Был отчислен из 
ПСТГУ, рукоположен не был.

Шляхов Пётр Степанович. На-
зывает себя иеромонахом Антони-
ем. По его словам, был пострижен в 
монашество и рукоположен в свя-
щенный сан бывшим епископом 
Чукотским Диомидом в 2007 году. 
Был запрещён в служении в 2008 
году.

Агеев Эдуард Анатольевич. На-
зывает себя епископом Сергием. По 
его словам, был рукоположен в свя-
щенный сан бывшим епископом 
Чукотским Диомидом в 2008 году. 
Впоследствии Агеев создал расколь-
ническую структуру, где позицио-
нирует себя в качестве епископа.

Кучеров Сергей Иванович. На-
зывает себя «иеромонах Михаил». «Ру-
коположен» Эдуардом Агеевым, назы-
вающим себя епископом Сергием.

Филиппов Вениамин Евге-
ньевич. Называл себя ранее иеро-
монахом Евстратием, сейчас назы-
вает себя схиархимандритом Дани-
илом. Бывший священник Тульской 
епархии, лишён сана в 2009 году. 
Примкнул к расколу бывшего епи-
скопа Диомида, позднее стал назы-
вать себя непоминающим.

Головин Владимир Валенти-
нович. Был лишён сана в 2019 году. 
Вопреки запрету священноначалия 
продолжает заниматься пропове-
дью в Интернете.

Романов Николай Василье-
вич. Бывший схиигумен Екатерин-
бургской епархии. В 2020 году был 
лишён сана и отлучён от Церкви. 
Тем не менее продолжает совер-
шать богослужения и позициони-
рует себя как священнослужителя.

Как опознать лжесвященника

Космонавт 
и звонарь 

Михаил Тюрин
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Только сейчас появились шо-
кирующие подробности страш-
ной расправы над христиански-
ми миссионерами, захваченны-
ми исламистами в сирийской 
деревне близ Алеппо в 2014 году. 
Как сообщает издание spzh.
news, эти сведения обнародо-
вала международная христиан-
ская организация Christian Aid 
Mission после долгого рассле-
дования и общения с прямыми 
очевидцами.

Как выяснилось, об угрозах 
со стороны боевиков миссио-
неры были предупреждены, но 

отказались уходить из деревни. 
Их было 11 человек, в том чис-
ле 41-летний руководитель, его 
двенадцатилетний сын, юно-
ши и женщины. Когда их захва-
тили, то предложили публично 
отречься от Христа. А после ка-
тегорического отказа приня-
лись пытать у всех на глазах. 
Некоторых обезглавили. Затем 
распяли. «Они оставались на 
крестах два дня. Никто не имел 
права их забрать», — сказал 
один из очевидцев. Перед каз-
нью все миссионеры продолжа-
ли молиться.

После пыток 
миссионеров распяли
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В Сирии хоронят убитых христиан
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В
округ недавней мхатовской 
премьеры спектакля «Лавр» 
по роману Евгения Водолаз-
кина много разговоров. Инте-

рес вызывает и то, что одну из важных 
ролей играет Леонид Якубович. Боль-
шинство зрителей знают его как ве-
дущего шоу «Поле чудес». Но, как вид-
но, диапазон актёра намного шире. На 
сцене МХАТа им. М.Горького Леонид 
Аркадьевич предстал в роли старца 
Никандра. О своей роли он рассказал 
нашей газете.

— Я был удивлён и даже изумлён тем, 
что меня пригласили в этот спектакль, 
— говорит Якубович. — Серьёзнейшая 
тема покаяния трактуется в пьесе пост-
модернистским языком: старославян-
ский сливается с современным русским, 
прошлое — с будущим, смех — со слеза-
ми. Для меня «Лавр» — это прежде все-
го важное произведение с точки зрения 
современного отношения к правосла-
вию. Водолазкин задаёт даже не вопро-

сы, а темы, которые оседают в голове, и 
ты уже сам пытаешься находить на них 
ответы. Это уникальный материал, фак-
тически — житие святого, жанр, кото-
рый широкому театральному зрителю 
малоизвестен. По моему мнению, тако-
го сложного спектакля МХАТ ещё не ста-
вил, а я не играл такой глубокой роли.

Честно говоря, я человек скрытный, 
всё ношу в себе — что там во мне уга-
дал режиссёр Эдуард Бояков? Но не 
могу не признать: я чувствую этот об-
раз. То, что говорит старец, — это и 

есть философия и смысл произведе-
ния, он как будто смотрит на проис-
ходящее со стороны. Я общался с та-
кими людьми, но не могу сказать, что 
сам я такой. Я родился в середине про-
шлого века, когда учили, что Бога нет 
и быть не может. В некотором смысле 
во мне есть половинчатость: ум дей-
ствует по-своему, а душа — по-своему. 
А Никандр — это воплощение духов-
ности, цельности. Вера не требует до-
казательств: либо ты веришь, либо нет.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

Почему на сцене МХАТа 
старца играет Леонид Якубович 

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Спектакль в жанре жития святого оказался необычен во всём

Тяжёлую травму получил 
недавно один из самых пер-
спективных молодых футбо-
листов страны полузащитник 
московского «Локомотива» и 
сборной России Дмитрий 
Баринов. Он выбыл из строя, 
когда его командам пред-
стояли очень ответственные 
матчи. И так сложилось, что 
без него и в «Локомотиве», и 
в сборной — сплошные не  
удачи. Но сейчас дела у фут-
болиста пошли на поправку. 
Болельщики ждут его возвра-
щения на поле с нетерпени-

ем. А он усиленно восстанав-
ливается. И молится.

В недавнем интервью пор-
талу championat.com Дми-
трий впервые откровенно 
рассказал о том, какое место 
занимает вера в его жизни.

По его словам, он начал 
ходить в храм, когда в 14 лет 
попал в интернат «Локо».

— Там недалеко, на Преоб-
раженке, есть церковь, — гово-
рит Дмитрий. — Помню, мама 
попросила поставить свечки 
за здравие, а я не знал куда. На-
чал ходить туда каждую неде-

лю — с того момента посе-
щаю храмы, молюсь каждый 
день перед сном. Когда вижу 
храм, всегда крещусь. Во вре-
мя чемпионата я старался ез-
дить почти каждую неделю в 
Сергиев Посад — там есть хо-
рошие места и купель. Когда 
выхожу из церкви, с меня буд-
то снимают груз, я себя совсем 
иначе ощущаю.

Сейчас Дмитрий надеет-
ся не только на свои молит-
вы, но и на молитвенную 
поддержку тех, кто ждёт его 
возвращения.

Футболист Дмитрий Баринов 
молится и просит молитв

«Дорогие мои! Сегодня 
воскресенье. Но меня пока 
нет в нашем Храме. Я уже 
не распространитель ви-
руса, но сижу на каранти-
не две недели. Молюсь дома, 
пока, по Благословению, 
сидя. Встаю лишь на корот-
кое время. Сил немного, но 
они каждый  день прибавля-
ются. Очень соскучилась по 
Храму, очень хочу подой  ти 
под Исповедь, под Прича-
стие. Можно, конечно, по-
просить Отца Александра 
приехать ко мне домой . Но 
я боюсь за Батюшку, не надо 
ему сей час никуда ездить. У 
Отца Александра и Матуш-
ки Ирины четверо детей , по-
жилые родственники, вдруг 
кто заболеет. И я понимаю, 
Господь послал мне болезнь 
для моего блага».

Такая запись появилась 
недавно в интернет-днев-
нике писательницы Дарьи 
Донцовой. Она тяжело пе-
реносит болезнь и её по-

следствия. Несколько недель 
провела в больнице под ка-
пельницей. Сильно исхудала 
и ослабела. Но не жалуется, 
а, напротив, считает, что ис-
пытание ей пошло на поль-
зу и помогло осознать свои 
ошибки и грехи. «Вразумил 
меня вирус, теперь понятно, 
в каком направлении дви-
гаться. Спасибо Господу за 
болезнь», — написала писа-
тельница на своей страни-
це в «Инстаграме».

Донцова утверждает, что 
вылечилась от коварного ви-
руса с помощью искренних 
молитв. И всем желает Божи-
ей помощи: «Всё будет хоро-
шо. Не унывайте. Если кто из 
вас болен, то мы с вами боле-
ем вместе. Мы с вами теперь 
родственники по болезни, 
одна семья. И вы все непре-
менно поправитесь. И мы 
с вами обязательно встре-
тимся потом в каком-ни-
будь книжном магазине, об-
нимемся». 

Дарья Донцова считает,
что вирус её вразумил

Об уникальной выставке 
икон в Барнауле рассказала 
на днях газета «Алтайская 
правда». Эта экспозиция 
называется «Прикосновен-
ный образ» и представляет 
собрание тактильных икон, 
созданных специально для 
незрячих и слабовидящих. 
Автор выставки Павел Геор-
гиевич Минин из Омска бо-
лее 30 лет посвятил созданию 
резных икон из дерева. А вот 
идея создания икон именно 

для незрячих появилась не-
сколько лет назад. Они изго-
товлены по особой техноло-
гии, выставляются на невы-
соких подиумах, чтобы к ним 
было удобно прикоснуться.

— У нас много верующих 
людей, — говорит руководи-
тель местного общества сле-
пых Светлана Борисова, — и 
раньше мы всё представляли 
себе с чьих-то слов, а теперь 
вот сами можем прикоснуть-
ся. Получается действитель-

но прикосновенный образ!
Здесь представлены иконы 

особо почитаемых сибир-
ских святых: преподобного 
Макария (Глухарёва) Алтай-
ского и святого апостола Ал-
тая Макария (Невского), так-
же Луки Симферопольского 
и других святых целителей. 
Центральное место в этом 
воображаемом иконостасе 
занимает Абалакская икона 
Божией Матери — покрови-
тельницы Сибири.

«Прикосновенный образ» для незрячих людей

Леонид Якубович 
в роли старца Никандра

Такого 
сложного 
спектакля 
МХАТ ещё 
не ставил, 
а я не играл 
такой глубокой 
роли
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Все приготовлены 
к святости

— Отец Пётр, как извест-
но, святым церковь объяв-
ляет человека только после 
его смерти. А допустимо ли 
православному считать свя-
тым живого человека?

— Есть как минимум три 
различных понимания свя-
тости. Первое — ветхозавет-
ное. Еврейское слово «свя-
той» звучит как «кадош» и 
буквально означает «отде-
лённый, отрезанный». То 
есть нечто отделили от це-
лого и сказали: вот этот че-
ловек или эта вещь особен-
ные, они священные. В этом 
смысле все люди святые, 
потому что отличаются от 
остальных Божиих творе-
ний. Все мы предназначены 
к тому, чтобы спасти душу и 
пребывать в Царствии Бо-
жием после второго прише-
ствия. Стоит только захотеть, 
проявить решимость...

— Мысль неожиданная, но 
спасительная для закорене-
лых грешников…

— Второй смысл свято-
сти намного уже. Святыми 
обычно мы считаем тех, кто 
праведно живёт, правиль-
но мыслит, пребывает в по-
стоянном подвиге. И в этом 
смысле назвать живого че-
ловека святым вполне воз-
можно. Иногда мы счита-
ем святым кого-то из близ-
ких родственников. Я, на-
пример, абсолютно уверен, 
что моя прабабушка Акули-
на спаслась. Всю жизнь она 
верила в Бога, исповедова-
лась, причащалась, прошла 
войну, терпела от своего не-
путёвого мужа... Уверен, что 
она святая, она в раю. Но не 
думаю, что мне удастся убе-
дить в этом комиссию по ка-

нонизации. Я просто почи-
таю её сам.

— Получается, что эта 
комиссия и есть последняя 
инстанция, которая вправе 
окончательно решить, свя-
той человек или нет…

— Да, верно. Святой в са-
мом узком понимании — это 
человек, в отношении кото-
рого осуществилось собор-
ное деяние, называемое ка-
нонизацией. Комиссия по 
определённым критериям 
отбирает кандидатов. Изуча-
ет, например, почитают чело-
века или нет, праведно ли он 
жил. Фиксируют чудеса, хотя 
отсутствие чудес не являет-
ся критичным. Затем Собор 
по представлению комиссии 
признаёт того или иного че-
ловека святым и благословля-
ет его почитание на всей ка-
нонической территории той 
или иной поместной церкви. 

Петра и Февронию 
раньше мало 
кто знал

— Мы регулярно просим 
святых нам помочь, предпо-
лагая, что их души в раю 
близки к Нему. Это действи-
тельно так?

— Нам, к сожалению, не-
знакома география рая. Вряд 
ли можно отождествлять би-
блейский Эдем с раем, в ко-
тором, как мы верим, нахо-
дятся души праведников. 
Здесь скорее не близость 
святых к Богу имеет ключе-
вое значение, а то, что они 

молятся вместе с нами, жи-
выми. Молятся за компанию. 
И это многократно усилива-
ет молитву. Ведь Бог есть не 
только любовь, но Бог есть 
и единство. Так что в храме 
мы молимся вместе со свя-
тителем Николаем, с ангела-
ми-хранителями, с другими 
святыми.

— Некоторых святых осо-
бенно почитают: Сергия 
Радонежского, Серафима 
Саровского, Матронушку… 
Отчего так происходит?

— Это тайна. Мы не зна-
ем, почему в какой-то пери-
од жизни народа, страны, 

отдельного прихода вдруг 
возникает почитание того 
или иного святого. Почему 
именно сегодня о нём ста-
ли говорить, писать его ико-
ны, праздновать день его па-
мяти, снимать фильмы и пи-
сать книги. В детстве я ходил 
в храм Малое Вознесение 
на Большой Никитской. Там 
была икона святых Петра и 
Февронии. Тогда, в начале 
90-х, о них мало кто знал. А 
сегодня каждому православ-
ному известно, что они — 
покровители семьи и брака.

— Думаю, такому почита-
нию способствовало госу-
дарство…

— Скорее наоборот, госу-
дарство подтвердило воз-
никшее в народе почита-
ние. Кстати, жили они в до-
монгольский период, это 
несусветная глубь веков. Из 
того времени в народной 

памяти мало сохранилось 
имён, а о них мы знаем.

Богу — поклонение, 
святым — почитание

— Бывает ли, что почита-
ние святого становится 
чрезмерным?

— Да, я не раз слышал та-
кое: «Иисус, Евангелие — 
мне это всё непонятно. Мо-
люсь Матронушке, и мне хо-
рошо». Это, конечно, лучше, 
чем научный атеизм. И всё 
же не сказать человеку, что 
он заблуждается, мы тоже не 
можем. Ведь святая Матрона 
сама была служительницей 
Христа. В первую очередь 
надо молиться Господу Богу, 
а потом уже всем остальным.

— В народе существует 
«специализация» святых: 
кому именно и по какому 
поводу нужно молиться. Это 
серьёзно?

— Традиция давняя, иско-
ренить её невозможно. Да 
и надо ли? Она ведь ничего 
плохого в себе не несёт. Че-
ловек так устроен, что ему 
проще систематизировать 
просьбы. А уж какие причуд-
ливые смысловые связи при 
этом образовались, это от-
дельный разговор. Трудно 
понять, например, почему 
Алексию, человеку Божиему 
молятся, чтобы замуж выйти. 
Он от своей жены сбежал в 
первую же ночь, не дойдя до 
брачного ложа. Антипию — о 
зубах, Иоанну Предтече — о 
болях в голове… Дебри сель-
ского богословия не опасны, 
наоборот, иногда вызывают 
улыбку. Я несколько лет не 
мог понять, почему об уро-
жае огурцов нужно молиться 
римскому императору Кон-
стантину и его матери Еле-
не, пока одна бабуля не объ-
яснила: в Твери и в Вологде, 
где похолоднее, огуречную 
рассаду высаживали в сере-
дине июня, как раз в день па-
мяти святых Константина и 
Елены.

Если сомневаешься, 
молись, чтобы 
Бог объяснил

— Есть местночтимые свя-
тые: в одной епархии почи-
тают, а в соседней уже нет. 
Не кажется ли вам стран-
ным делить святых по реги-
онам?

— Местночтимые святые 
— как все остальные, ничуть 
не хуже. Дело здесь в осо-
бенностях самого процес-
са канонизации. Канониза-
ция общецерковная возмож-
на только на Архиерейском 
Соборе, который происхо-
дит не так часто. Между тем 
в епархиях тоже существу-
ют комиссии по канониза-
ции. И если в народе возник-
ло почитание того или иного 
праведника, местная комис-
сия может, изучив обстоя-
тельства жизни, объявить 
его святым. Так случилось с 
блаженным Андреем Сим-
бирским. У меня много род-
ственников в Ульяновске, так 
вот там его издавна почита-
ют, ходят на могилу, молят-
ся, там совершаются чудеса. 
Но это не значит, что при пе-
ресечении границы области 
ты должен перестать считать 
его святым, иначе тебя мол-
ния поразит.

ТЕМА

Как стать святым

Уверен, что моя прабабушка 
в раю, но не собираюсь 
убеждать в этом комиссию 
по канонизации

Что такое святость и где её найти обычному человекуУ 
святых праведни-
ков мы ищем ду-
ховной поддерж-
ки. Они нам близ-
ки, мы читаем их 
жития, с ними у нас 

складываются особые отноше-
ния. Есть молитвы святым, со-
веты о том, кому из них молить-
ся в разных ситуациях. Как сло-
жилась эта «специализация»? 
Какими качествами должен об-
ладать «кандидат в святые»? Почему людей, которых ещё 
при жизни считали святыми, не спешат канонизировать? 
На эти и другие вопросы отвечает преподаватель Право-
славного Свято-Тихоновского гуманитарного универ-
ситета, настоятель московского храма Преподобного 
Сергия Радонежского в Гольянове иерей Пётр Иванов. 

К святой Матронушке в Покровский 
монастырь приходили тысячи верующих
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— Получается, просто вре-
мя не пришло для общецер-
ковной канонизации…

— Да, просто не пришло 
время. В Москве на Черки-
зовском кладбище лежит 
блаженный Иоанн Корей-
ша. Вы, наверное, слышали 
о нём…

— Ещё бы! Его сделали 
героем своих произведений 
Достоевский, Лесков, Тол-
стой, Александр Остров-
ский, Бунин…

— Так вот его канониза-
ция готовится уже лет пят-
надцать, собирают данные, 
документы. Но пока комис-
сия не сказала окончатель-
ного слова.

— Бывает, что общецер-
ковная канонизация состоя-
лась, а некоторые люди 
публично заявляют, что не 
признают святым, скажем, 
Николая II. Что это — ересь 
или допустимое разнообра-
зие мнений?

— Каждый имеет право со-
мневаться. Кто-то сомнева-
ется в святости апостола Пе-
тра, ведь это так очевидно: он 
предал Христа. Бог его про-
стил, конечно, но ведь было 
предательство. Сомневаться 
в святости канонизирован-
ного святого — это, конеч-
но, не грех и не ересь. Но в 
конечном счёте сомнева-
ющийся останется один на 
один со своими сомнения-
ми. И выбор всё равно нужно 
будет сделать: либо признать, 
что человек, в святости кото-
рого ты сомневаешься, дей-
ствительно святой, посколь-
ку Церковь его таковым при-
знала, либо молиться Богу, 
чтобы Он тебе как-то это 
объяснил. Если и это не по-
может, тогда живи с этим, как 
живут с болезнью, — молча. А 
говорить и дальше открыто, 
что у тебя есть право не при-
знавать решение Собора, — 
значит ставить под сомне-
ние своё членство в Церкви.

— Мне кажется, что сомне-
вающиеся будут всегда, 
поскольку решения о кано-

низации принимают люди, 
которым свойственно оши-
баться…

— В том-то и дело, что 
Церковь — не только сооб-
щество людей. Ею управляет 
Бог. Церковью движет Свя-
той Дух. И в соборных ре-
шениях проявляется благо-
дать Святого Духа. Так что 
Церковь признаёт святыми 
лишь тех, кто свят на самом 
деле. Просто потому, что это-
го хочет Бог.

Об Иване Грозном 
и Иоанне 
Крестьянкине

— В общественных дис-
куссиях время от времени 
всплывает вопрос о возмож-
ной канонизации царя Ива-
на Грозного. Да, много 
людей погубил, в том числе 
митрополита Филиппа: вла-
дыка был казнён по его при-
казу. Но ведь царь каялся в 
своих злодеяниях…

— Насколько я знаю, Цер-
ковью вопрос о канониза-
ции Ивана Грозного не под-
нимался никогда. Очевидно, 
потому, что он не соответ-
ствовал тем самым критери-

ям, о которых я сказал в на-
чале беседы. Просто в Рос-
сии есть некая странная каста 
людей, готовых признать свя-
тым Ивана Грозного. В каче-
стве аргумента «за» они про-
водят аналогию с эфиопским 
царём Фулвианом, который 
казнил апостола Матфея, по-
том раскаялся, был крещён с 
именем Матфей и канонизи-
рован. Я думаю, если бы Иван 
Грозный крестился уже по-
сле убийства митрополита 
Филиппа, покаялся и стал бы 
Филиппом, тогда у него был 
бы шанс на канонизацию.

— Почему до сих пор не 
канонизируют Иоанна Кре-
стьянкина и Николая Гурья-
нова, их ведь ещё при жиз-
ни считали святыми тысячи 
людей?

— Вы уже сказали эти пра-
вильные слова: время не при-
шло. Мне кажется, есть ещё 
один важный момент. У цер-
ковного руля сегодня нахо-
дятся люди, которые были 
близки к отцу Иоанну Кре-
стьянкину, считали его сво-
им учителем, духовником. И 
они не инициируют его ка-
нонизацию, чтобы не быть 

обвинёнными в том, что, 
мол, своим организовали по-
чести, а за условного батюш-
ку из какого-нибудь Салехар-
да похлопотать некому.

— А бывали в истории Рус-
ской Православной Церкви 
случаи деканонизации?

— Очень редко. И боль-
шая часть их произошла, на-
сколько я помню, во време-
на борьбы с раскольниками, 
это постпетровский период. 
Точнее, это была не декано-
низация, а запрет в почита-
нии. Запрет коснулся, напри-
мер, мучеников, которые на 
иконе были изображены с 
двоеперстием. Когда мино-
вал период этой странной 
борьбы, все святые, конечно, 
были восстановлены в пра-
вах. Был ещё один момент. В 
2012 году несколько десят-
ков имён новомучеников ис-

ключили из церковного си-
нодика. Причина в том, что 
вновь рассекреченные до-
кументы свидетельствовали: 
эти люди не очень достойно 
вели себя на допросах.

Сменить имя, 
данное 
при крещении, 
нельзя

— Можно ли выбрать себе 
небесным покровителем 
святого с другим, не твоим 
именем, просто потому, что 
он тебе близок по молитвен-
ному общению? И возмож-
но ли на этом основании 
поменять своё имя?

— Изменить имя, данное 
тебе в крещении, невозмож-
но. Нет такой процедуры. 
Если тебе близок какой-то 
святой, молись ему, изучай 
его труды, в конце концов 

считай и его своим небес-
ным покровителем. Главная 
опасность здесь — создать 
культ, который будет заме-
нять поклонение Богу. Во-
обще, в клинической психи-
атрии желание сменить имя 
считается одним из прояв-
лений болезни. С этим надо 
быть осторожнее.

— Почему тогда монахи 
спокойно меняют имя во 
время пострига?

— Нет, не спокойно. Оно 
меняется, когда человек уми-
рает для мира. Монашеский 
постриг даже по своим пес-
нопениям очень похож на 
отпевание. Был Александр. 
Где Александр? Умер. А кто 
теперь есть? А теперь есть 
Евдоким — новый человек, 
который как бы заново ро-
дился. И у него теперь иные 
цели, иные желания, иной 
смысл жизни.

— Описаны случаи, когда 
давно умершие святые при-
нимали вдруг человеческое 
обличье и являлись людям, 
наставляли, давали советы. 
Как эти откровения отли-
чить от бесовского наважде-
ния?

— Мы могли бы сомневать-
ся в том, что такое возможно, 
но подобные случаи описаны 
в Священном Писании. В Но-
вом Завете, например, на Фа-
ворской горе апостолы уви-
дели Моисея и Илию. Свято-
отеческие писания или жи-
тия святых также изобилуют 
рассказами о явлениях Божи-
ей Матери и святых. Может 
ли такое произойти с любым 
из ныне живущих? Это ско-
рее удел людей просветлён-
ных, чистых. Хотя в особен-
ной ситуации такое может 
произойти с любым челове-
ком. Как с этим разобраться, 
как отличить? Всем извест-
ным способом: три перста 
сжали, два прижали — на лоб, 
на живот, на правое плечо, на 
левое плечо. И слова: «Госпо-
ди  Иисусе Христе, помилуй 
меня грешного!»

Михаил ПЕТРОВ

Если вам явились 
Божия Матерь или святой, 
первым делом перекреститесь 
и помолитесь

ТЕМА

Сюжетом иконы «Нечаянная Радость» стало явление Божией Матери грешнику, 
который после этого раскаялся
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?
Можно ли завести 
страницу в социаль-
ных сетях, но так, 

чтобы не искушаться, не 
тратить время на пустую 
переписку, чтобы это было 
полезно для души?

Василий Владимирович

Отвечает настоятель мо-
сковского храма Соше-
ствия Святого Духа на 
апостолов на Лаза-
ревском клад-
бище архи-
мандрит 
Сергий 
(Рыбко):

— Соци-
альная сеть 
может прине-
сти и пользу, и 
вред: всё зависит от того, 
для чего и как вы ею пользуе-
тесь. Некоторые верующие на 
своей странице делятся впе-
чатлениями от паломниче-
ских поездок, рассказывают 
о святынях, которые им дове-
лось увидеть, о своём церков-
ном опыте. Это может заинте-
ресовать других людей, при-
влечь их к церковной жизни. 
Бывает, что личная страница 
становится своего рода днев-
ником с семейными фото, с 
записями о встречах, собы-
тиях. Это тоже может прине-
сти пользу: расширяется круг 
знакомых, а значит, вы може-
те оказать помощь тому, кто в 
чём-то нуждается, и вам в ка-
ких-то ситуациях смогут по-
мочь ваши друзья.

Вред от участия в социаль-
ных сетях чаще возникает, 
когда человек впадает в эмо-
циональную зависимость от 
откликов, оценок, лайков, от 
количества посещений. Со-
циальные сети устроены так, 

чтобы стимулировать расши-
рение вашей аудитории. И тут 
возможно искушение тщесла-
вием, нарциссизмом. К при-
меру, какое-то фото набира-
ет массу лайков. Сразу возрас-
тает самооценка и хочется в 
дальнейшем сохранять такую 
же популярность. Но это не 
всегда получается, и тогда на-
ступает уныние. Вот за этими 
состояниями души надо сле-
дить и их контролировать.

Вспомним слова святого 
апостола Павла: «Всё мне по-
зволительно, но не всё полез-
но; всё мне позволительно, 

но ничто не должно обладать 
мною». Пространство Интер-
нета не заменит реальной жиз-
ни. Социальные сети не долж-
ны подменять живое общение 
с близкими. Не нужно прида-
вать этой виртуальной прак-
тике преувеличенное значе-
ние. Управляйте настройками 
вашей страницы, чтобы вам не 
докучали бесполезной инфор-
мацией. И следите, чтобы соци-
альная сеть не «обладала» вами 
— не поощряла греховного са-
молюбования и желания лю-
бым способом привлечь вни-
мание других пользователей.

Социальные 
сети 
не должны 
«обладать» 
вами, 
поощрять 
тщеславие

Нужны ли верующему 
социальные сети

?
Как быть, если в 
вашем присут-
ствии кто-то ко-

щунствует, насмешни-
чает над святыней? 
Что надо сделать, что-
бы это прекратить?

Ярослав

Отвечает кандидат 
богословия, клирик 
храма Преподоб-
ного Сергия 
Радонежско-
го в Буси-
нове свя-
щенник Ге-
оргий Мак-
симов:

— Тут мно-
гое зависит от 
конкретной ситуации. 
Если вы оказались свиде-
телями чужого разговора 
и собеседники вам не зна-
комы, то лучше проигно-
рировать их слова. Вряд 
ли вы сможете найти 
верную интонацию, что-
бы вмешаться в разговор 
других людей и убедить 
их в недопустимости ко-
щунства. «Если впадёт че-
ловек в какое согрешение, 
вы, духовные, исправляй-
те такового в духе крото-
сти», — писал святой апо-
стол Павел. Но в нас, не 
очень духовных, чаще 
возникает не дух крото-
сти, а раздражение. В ито-
ге может возникнуть кон-
фликт, который повредит 
вашей душе и не принесёт 
пользы тому, кого вы пы-
таетесь вразумить. Но бы-
вает и так, что верующего 
человека намеренно про-
воцируют: кощунствуют, 
ожидая его реакции, об-
ращаются напрямую, де-
скать, расскажи-ка мне 
о своём Боге! И всё это 

с глумливой интонаци-
ей, в расчёте на то, чтобы 
посмеяться или вызвать 
у верующего гнев. В та-
ких случаях нужно по-
ломать ожидаемый сце-
нарий: не раздражаться, 
не ввязываться в диалог, 
а спокойно сказать о том, 
что вы думаете о поведе-
нии вашего собеседни-

ка. Если он задаёт на-
смешливые вопро-

сы, можно отве-
тить: «Это тема 
для серьёзно-
го разговора, 
поэтому луч-

ше мы погово-
рим в другой раз, 

без всяких шуток». 
Если человек кощунству-
ет, можно сказать: «То, что 
вы говорите, меня ранит, 
прошу не говорить та-
ких вещей в моём при-
сутствии. Или вы хотите 
сделать мне больно? Для 
чего вам это надо?» Ког-
да переводишь беседу в 
такую плоскость, у собе-
седника часто просыпа-
ется совесть и он отказы-
вается от взятой на себя 
провокационной роли. И 
ещё совет. Если вы оказа-
лись в трудной ситуации 
и не знаете, что ответить 
тому, кто хочет поизде-
ваться над вашей верой, 
то начните про себя мо-
литься. Попросите, чтобы 
Бог дал вам вразумление 
и вы сумели ответить так, 
как угодно Ему. Если нет 
подсказки от Бога, луч-
ше промолчите. Иногда 
молчание выразительнее 
всяких слов. И не забудь-
те помолиться о том, кто 
вас искушал, чтобы этот 
человек исправился, по-
каялся и пришёл к вере.

Чем ответить 
на насмешки 
атеиста

Опасно, когда пользователь впадает 
в эмоциональную зависимость от откликов и лайков 

К Р А Т К О

Вечное и доброе — суть синонимы. Через каждую крупицу добра в душу человека нисходит 
малая толика вечного, вечности. Сделанное добро — это уже осуществлённая частичка 

вечного в человеческом существе и жизни.   Преподобный Иустин (Попович)ep
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РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Арендую жильё. 
Т. 8-964-635-0700

ТУРИЗМ

 • Оптина пустынь. Шамор-
дино. Клыково. Колюпаново. 
Т. 8-925-709-7871

ПОМОГИТЕ

 • Нужна помощь в строи-
тельстве храма в Лосино-
островском районе, сайт 
храма zastupnica-losinka.ru

КОМИССИОНКА

 • Антиквариат купим: 
мебель, фарфор, иконы, 
картины, значки, монеты. 
Т. 8-926-344-4694

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ

 • Адвокат православный. 
Т. 8-926-048-6315

АВТОМОБИЛИ

 • Автовыкуп. 
Т. 8-903-542-6962

 • Автовыкуп. 
Т. 8-915-057-0279

РАБОТА

 • Подработка в офис. 
Т. 8-925-418-5066

 • Требуются швеи, разнора-
бочие. Т. 8-925-408-9508

РАЗНОЕ

 • Дезинфекция. 
Т. 8-985-964-8854

 • Уничтожение насекомых. 
Т. 8-901-517-6006
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?
Читаю про святых 
юродивых и удивля-
юсь: многие ходили 

без одежды, вели себя, мяг-
ко говоря, странно. Для 
чего это было нужно? Мо-
жет, эти люди были не со-
всем здоровы?

Людмила

Отвечает клирик храма 
Рождества Иоанна Пред-
течи в Сокольниках, бо-
гослов, прото-
иерей Олег 
Стеняев:

— Юрод-
ство Хри-
ста ради 
было не 
болезнью, 
а духовным 
подвигом. Юро-
дивые — молитвенники, ко-
торые своим необычным по-
ведением, странными, порой 
провоцирующими поступка-
ми ломали привычные схе-
мы восприятия и доносили 
до окружающих христиан-
ские истины. О таком спо-
собе проповедовать Христа 
писал святой апостол Павел: 

«Если кто из вас думает быть 
мудрым в веке сём, тот будь 
безумным, чтобы быть муд-
рым».

Внешнее безумие юроди-
вых было вызовом здравому 
смыслу, общепринятым нор-
мам. За это над ними изде-
вались, их били, но они тер-
пеливо переносили все уни-
жения, потому что достигли 
внутреннего смирения, ос-
вободились от страстей. Та-
кой «безумец» мог вызывать 
у окружающих презрение и 

ненависть, но со временем 
людям открывались его 
духовный дар, его про-
зорливость, умение ис-
целять, и тогда отноше-

ние к юродивому карди-
нально менялось: в нём ви-

дели Божиего человека, того, 
кто сумел преодолеть земные 
соблазны, получил от Госпо-
да особые способности, сви-
детельствовал об истине.

Своим вызывающим пове-
дением юродивый добивал-
ся главного: люди выходи-
ли из состояния «комфорт-
ной веры». Это состояние, 
при котором в храме мож-

но быть внешне благоче-
стивым, а за порогом храма 
— корыстным, тщеславным, 
безжалостным. Когда на ис-
поведи называешь свои гре-
хи и тут же, выйдя из церкви, 
снова их повторяешь. Юро-
дивый пробивал коросту на 
людских душах своим об-
разом жизни, демонстри-
руя полное пренебрежение 
ко всем обыденным ценно-
стям, добровольно подвер-
гая себя физическим и мо-
ральным испытаниям.

На Руси к юродивым обыч-
но относились даже с боль-
шим благоговением, чем к 
священнослужителям, по-
тому что священники в сво-
ей традиционной манере не 
всегда умели достучаться до 
сердец, а юродивым это уда-
валось.

?
В Псалтири есть 
слова: «Человеки и 
скоты спасеши, 

Господи!» Значит ли 
это, что Бог может 
спасти не только лю-
дей? Можем ли мы мо-
литься о выздоровлении 
наших домашних жи-
вотных?

Николай Фетисов

Отвечает на-
стоятель храма 
Святого равно-
апостольного 
князя Владими-
ра в Новогирееве 

протоиерей Алексий 
Батаногов:

— О животных молить-
ся можно, ибо никто не 
вправе запретить челове-
ку попросить Бога о дру-
гом человеке, а также о 
животном или о расте-
нии. Другое дело, что не-

возможно поми-
новение жи-

в о т н ы х , 
пусть даже 
очень лю-
бимых, на 
л и т у р г и и . 

Ведь во вре-
мя литургии 

Церковь молится за сво-
их членов. В Писании 
есть и другие слова: «Бла-
жен, иже и скоты милует». 
То есть забота о животных 
— это обязанность чело-
века. Человек не может 
быть жестоким по отно-
шению к животным. Ведь 
их тоже сотворил Господь, 
и Эдемский сад был насе-
лён не только людьми, но 
и животными. Поэтому 
вполне уместно думать, 
что животные как Божии 
творения тоже не лише-
ны попечения и заботы 
Создателя.

Можно ли молиться за животных

?
Читал, что бывает 
венчание людей, ко-
торые вступают в 

брак второй раз. Когда это 
разрешено? 

Виталий

Отвечает настоятель хра-
ма Святого благовер-
ного князя Андрея 
Боголюбского на 
Волжском иерей 
Кирилл Краев:

— Согласно ка-
нонам Православ-
ной Церкви повтор-
ное венчание возмож-

но для невиновной стороны в 
случае повторного вступле-
ния в брак. Если супруги, быв-
шие ранее в браке, ищут вен-
чания, им необходимо благо-
словение правящего архиерея 
по месту проживания. Разуме-
ется, второй брак должен быть 

официально оформлен 
через ЗАГС. 

Для решения 
вопроса о по-
вторном венча-
нии каждому из 
супругов необхо-

димо обратиться 
к приходскому свя-

щеннику того храма, где было 
совершено первое венчание, 
либо в храм, который они по-
сещают. После беседы священ-
ник письменно ходатайствует 
об этом перед священнонача-
лием — обычно вопросы по-
вторного венчания находятся 
в ведении Канонической ко-
миссии Русской Православ-
ной Церкви. Далее священно-
началие решает вопрос о воз-
можности или невозможно-
сти второго венчания. Об этом 
решении супругам в установ-
ленные сроки выдаётся пись-
менное свидетельство. 

Как венчают супругов, 
вступающих в повторный брак

На картине Виталия Графова (2006 год) святой юродивый Василий Блаженный исцеляет 
раскаявшуюся в грехах женщину у стен Московского Кремля
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Почему юродивые странно себя вели

Необычные поступки 
были средством 
донести до людей 
христианские истины
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ногочисленные 
зрители хорошо 
знают Николая 
Лукинского по 
его юмористи-

ческим выступлениям на кон-
цертах и телеэкране. Но сей-
час в связи с пандемией и у 
него всё больше размышле-
ний на серьёзные темы.

Молитвы и маски
— Николай Александро-

вич, кто-то сравнил панде-
мию с библейским пото-
пом. Вы разделяете эту точ-
ку зрения?

— Сегодня на земле столь-
ко греха, что происходящее, 
наверное, вполне можно 
принять за наказание свыше. 

Господь говорит людям: оду-
майтесь, хватит блудить, во-
ровать, убивать. Очень мно-
гие погрязли в скверносло-
вии, пьянстве, стяжатель-
стве. Забывают, что есть на 
свете вера, любовь, забота о 
ближних….

— Некоторые опасаются, 
что в храме можно зара-
зиться, другие же, наоборот, 
уверяют, что при молитве 
ни маски, ни другие сред-
ства защиты не нужны. Вы 
как считаете?

— Я уверен, что в храме от 
святынь заразиться нельзя, 
но инфекция может пере-
даться от других людей, по-
этому не стоит забывать о 
мерах безопасности: носи-
те маски, перчатки, поль-

зуйтесь дезинфицирующи-
ми средствами. Я не стесня-
юсь делать замечания, если 
вижу, что люди этим прене-
брегают. В Барнауле, где не-
давно давал концерт, у меня 
вышел неприятный инци-
дент с таксистом. Я вежливо 
попросил его надеть маску, 
а он стал препираться, гово-
рил, что у них в городе ни-
какой заразы нет, никто ма-
сками не пользуется, начал 
ругать власть. А я говорю, 
что надо не ругать власть, 
а молиться за её старания, 
чтобы как можно меньше 
людей пострадало от коро-
навируса. В общем, этот так-
сист довёл меня до того, что 
я обратился к руководству 
таксопарка. И там по гром-

кой связи объявили, что все 
таксисты обязаны носить 
маски.

Встреча стала 
чудом

— Ваших близких панде-
мия коснулась?

— Недавно я потерял 
своего духовника — отца 
Димитрия Арзуманова. Он 
был настоятелем храма 
Святого праведного Иоан-
на Кронштадтского в Жу-
лебине, отцом 10 детей. В 
октябре он ушёл из жизни 
от ковида в возрасте 56 лет. 
Для меня встреча с ним ста-
ла чудом — это я теперь по-
нимаю. Всегда чувствовал 
его бесконечную любовь. 
Поначалу мне казалось, что 
он меня одного так любит, 
потому что я артист извест-
ный, а потом понял, что он 
ко всем так относится. Он 
всегда мне говорил: «Дер-
житесь, Колечка, держи-
тесь». В молодости до при-
нятия сана он окончил Ле-
нинградскую консервато-
рию, одно время играл с 
Борисом Гребенщиковым в 
группе «Аквариум». Отец Ди-
митрий был человеком вы-
сочайшей эрудиции, соче-
тал в себе мудрость и совре-
менность. Его уход — вели-
чайшая для меня утрата, как 
будто бы я потерял горячо 
любимых родителей. 

— Бывало так, что его 
совет влиял на ваш выбор?

— И не раз. Как-то мне 
предложили выступить пе-
ред нашими военными в 
Сирии. А как раз накануне 
разбился самолёт с артиста-
ми, и я побаивался туда ле-
теть. За советом обратился 
к отцу Димитрию, он меня 
благословил, сказал: «Раз зо-
вут, значит, нужно наших 
ребят поддержать». Всё про-
шло благополучно, мне по-
том даже вручили медаль 
«Участнику военной опера-
ции в Сирии». 

Повлиял отец Димитрий и 
на моё творчество. Иногда в 
особый для храма день он 
просил, чтобы я выступил в 
трапезной для гостей, в чис-
ле которых бывал и митро-

полит. Конечно, в таких слу-
чаях я особенно тщательно 
подходил к своему реперту-
ару. Так вот, потом, готовясь 
к другим своим выступле-
ниям, я начал думать: а смог 
бы я с этим монологом вы-
ступить в трапезной храма? 
Если нет, то нещадно вычи-
щал или даже целиком вы-
брасывал эту репризу. Мне 
приятно, когда слышу те-
перь: «У Лукинского нет по-
шлости». 

А ещё я благодарен отцу 
Димитрию за то, что он на-
учил меня любви. Я отча-
сти был вхож в его семью и 
как-то на свадьбе его доче-
ри Варвары краем уха ус-
лышал, как отец Димитрий, 
обычно не слишком сенти-
ментальный, признаётся в 
любви своей супруге. А у них 
к тому времени было уже 
шесть или семь детей. Меня 
это сильно торкнуло. Я, ко-
нечно, и так был влюблён в 
свою будущую жену с 1-го 
класса, но тут у меня словно 
пелена с глаз упала: я по-но-
вому взглянул на наши отно-
шения с Ириной.

Любовь не стареет
— Для вас важно, верую-

щий человек или атеист?
— Я общаюсь со всеми и 

могу сказать, что верующие 
мне нравятся больше. У на-
шего храма Святого правед-
ного Иоанна Кронштадт-

ского в Жулебине есть дет-
ская площадка, туда прихо-
дят молодые пары прихожан 
с детьми. Вижу их любовь, 
вижу, какое между супруга-
ми царит взаимопонима-
ние. Там нет сквернословия, 
скандалов. Чувствуется, что 
у этих людей есть духовный 
стержень.

Ведь мужа и жену объеди-
няет Господь. Ну почему им 
не жить и не радоваться? Я с 
женой Ирочкой 40 лет в бра-

ке, и наша любовь не только 
осталась, но с годами усили-
лась. У нас две дочери, есть 
внуки. Когда люди говорят, 
что любовь через пять лет 
проходит, — это бездарное 
пошлое враньё. Люди просто 
не дорожат своим счастьем, 
оправдывают так свою не-
верность. Муж и жена долж-
ны быть как Христос и Цер-
ковь — единое и неразрыв-
ное.

— Что бы вы пожелали 
читателям «Крестовского 
моста» в новом году?

— В первую очередь здо-
ровья: берегите себя, не гну-
шайтесь всеми средствами 
защиты. Не ленитесь зани-
маться спортом, укрепляйте 
иммунитет. И конечно, всем 
желаю обрести веру в Бога: 
только вера помогает обре-
сти настоящее счастье и ра-
дость!

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

НИКОЛАЙ ЛУКИНСКИЙ: 
Верующие люди 
мне нравятся больше
Известный актёр и телеведущий рассказал о том, 
как потерял своего духовника 

Когда люди говорят, 
что любовь через пять лет 
проходит, — это бездарное 
пошлое враньё
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Житие написала 
помещица

— Александрина, откуда 
вы вообще узнали о днев-
нике?

— Из жития, изданного бо-
лее 100 лет назад. Там было 
сказано, что старец Алексий 
вёл дневник и завещал его сво-
им потомкам. Долгие годы эта 
святыня передавалась из рода 
в род — от одних священни-
ков Вигилянских к другим, но 
где она оказалась после рево-
люции, до последнего време-
ни оставалось загадкой.

— Вы проследили судьбу 
дневника?

— Да, в начале ХХ века его 
хранила правнучка свято-
го Мария Люцернова. Веро-
ятно, с ней была в хороших 
отношениях местная поме-
щица Мария Пазухина, ко-
торая имела литературные 
способности. В 1913 году 
Пазухина стала автором са-
мого полного и подробно-
го жизнеописания старца, 
его опубликовали в трёх но-
мерах «Симбирских епархи-
альных ведомостей». Она же 

издала брошюру « Иерей 
Алексий Гнеушев — под-
вижник веры и благоче-
стия». Там приводилось 
несколько цитат из его 
дневника, благодаря им мы 
знаем о чудесных открове-
ниях, которых старец спо-
добился в своей жизни. 

Счастливая догадка
— Как же удалось найти 

дневник?
— Меня грела надежда, что 

он, возможно, лежит где-ни-
будь в архиве, ожидая свое-

го возвращения. Я искала в 
Российской государствен-
ной библиотеке и, не найдя 
ничего, заказала уже извест-
ную мне книгу служившего в 
Ульяновске протоиерея Алек-
сия Скалы — сборник жизне-

описаний святых Симбир-
ской земли. В ней есть и гла-
ва о святом Алексии Борт-
сурманском. Не знаю, что 
именно толкнуло меня зака-
зать давно знакомую книгу: 
по логике вещей перечиты-
вать её заново не имело смыс-
ла. Но я это сделала, и, как вы-
яснилось, не зря. Сидя в чи-
тальном зале, я неторопливо 
скользила глазами по знако-
мому тексту. И вдруг обомле-
ла: в книге была фотография 
страницы из дневника свято-
го… Современное фото! А зна-
чит, дневник всё-таки сохра-

нился! К сожалению, автора 
— священника Алексия — уже 
не было в живых, и выяснить, 
где именно он нашёл драго-
ценные записи, не представ-
лялось возможным. Но от-
вет напрашивался сам собой: 
дневник, скорее всего, хра-
нится в Ульяновском — быв-
шем Симбирском — архиве.

Канонизации 
помешало лихолетье

— Фонд №134, опись №8, 
дело №999 — эти цифры в 
каталоге архива стали коор-
динатами для самого важно-

го открытия на пути моих 
поисков: мне вручили бес-
ценную папку «О причис-
лении к лику святых  иерея 
церкви села Бортсурма-
ны Курмышского уезда 
А.П.Гнеушева». Там были 
материалы расследования, 
которое проводила Сим-
бирская духовная конси-
стория в 1913 году.

— Но тогда канониза-
ция старца не состоя-
лась…

— Помешали Первая ми-
ровая война, революция, а 
за ней страшные десятиле-
тия безбожной власти. Ка-
залось, материалы той кро-
потливой работы канули в 
Лету: в 2000 году, когда дело 
о канонизации было возоб-
новлено, тех драгоценных 
документов так и не на-
шли. А сейчас я держала в 
руках эту папку, спрятан-
ную от всех на целое сто-
летие! Среди документов к 
делу был приобщён и днев-

ник праведного Алексия — не 
просто свидетельство его жи-
тия и чудес, но и святыня всей 
Православной Церкви.

— И что вы сделали, полу-
чив документы?

— Дневник переписала от 
начала до конца, слово в сло-
во. Законспектировала все 
материалы дела: свидетель-
ства чудес по молитвам свя-
того, его пророчеств и исце-
лений, которые никому до 
сих пор не известны, показа-
ния очевидцев, письма само-
го старца, его потомков и тех, 

кто имел отношение к его па-
мяти. А также воспоминания 
его духовной дочери — игу-
меньи Арзамасского мона-
стыря Марии Ахматовой. Все 
эти материалы войдут в кни-
гу, которую я готовлю сейчас 
к изданию. Она будет назы-
ваться «Помните обо мне. Со-
брание архивных сведений 
о святом праведном Алексии 
Бортсурманском».

Невидимое 
становится видимым

— Как эти открытия 
повлияли на вас?

— Моя жизнь кардиналь-
но изменилась. Стало оче-
видно, что надо продолжать 
заниматься историей моих 
предков. И сегодня для меня 
это главное. Я на собствен-
ном опыте убедилась, что с 
человеком, который пытает-
ся заглянуть в прошлое, про-
исходят удивительные со-
бытия. Прошлое отзывается. 
Ты делаешь один шаг, а тебе 
навстречу оттуда 100 шагов. 
Хочешь узнать про одно имя, 
а тебе 100 имён в ответ. Про-
шлое с благодарностью, с 
готовностью возвращается в 
нашу жизнь. Людям, которые 
жили до нас, очень важно, 
чтобы о них помнили. Они 
радуются, когда о них вспо-
минают, они приходят и по-
могают. Начинаешь молить-
ся за них — и невидимое ста-
новится видимым.

Беседовала 
Елена Алексеева 

Фото из личного архива

АЛЕКСАНДРИНА ВИГИЛЯНСКАЯ:
Я обнаружила дневник 
святого предка

В «Деле о благоговейном почитании памяти почившего 
иерея Алексия Гнеушева» есть свидетельства о чудесах, 

совершённых по молитвам святого

Православная служба 
«Милосердие» приглашает 
принять участие в акции 
«Дари радость на Рожде-
ство». Уже 10 лет в преддве-
рии праздника волонтё-
ры собирают подарки для 
одиноких пожилых и ма-
лоимущих людей, много-

детных и неполных се-
мей, пациентов больниц, 
бездом ных.

— В этом году количество 
нуждающихся бьёт рекорды, 
и делиться теплом наших сер-
дец особенно важно, — гово-
рит сотрудник службы Светла-
на Шепель.

Координаторы проек-
та знают пожелания по-
допечных и помогают вы-
брать те подарки, которые 
особенно нужны. Список 
необходимого — на сай-
те dari.miloserdie.ru, там 
же можно забронировать 
за собой определённый 

подарок. Акция продлится 
до 6 января включитель-
но, и в святочные дни все 
ваши подарки вручат подо-
печным. Подробнее об ак-
ции можно узнать по тел. 
(499) 542-0000.

Михаил 
ЮРЬЕВ

Д О Б Р О Е  Д Е Л О
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Участвуйте в акции «Дари радость на Рождество»

Г
од назад мы писали об удивительной истории: сценарист 
Александрина Вигилянская, дочь известного священника 
Владимира Вигилянского и поэта Олеси Николаевой, устано-
вила прямое родство своей семьи со святым Алексием Гне-
ушевым (1762-1848). Этого старца знала вся Россия: в село 

Бортсурманы Симбирской губернии, где он служил, приезжали тыся-
чи людей из разных городов. И вот выясни-
лось, что праведный Алексий Бортсурман-
ский для Александрины — дедушка с пя-
тью пра-. А недавно случилось новое 
чудо: она обнаружила в архивах бес-
ценный дневник святого и уникальные 
документы — свидетельства его 
святости. Мы попросили её расска-
зать о находке.

Эта находка 
кардинально 
изменила 
мою жизнь

Протоиерей Владимир Вигилянский с иконой своего предка — 
святого праведного Алексия, прославленного Архиерейским 
Собором Русской Православной Церкви в августе 2000 года
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Уникальные документы, собранные 
для канонизации Алексия Гнеушева, 
нашлись через 100 лет в Ульяновском архиве
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В
ышел в свет роман 
Евгения Водолаз-
кина «Оправда-
ние Острова». Ав-
тора особо пред-

ставлять не надо: лауреат 
десятка престижных литера-
турных премий за бестсел-
леры «Лавр» и «Авиатор», 
Водолазкин сегодня — один 
из самых читаемых в мире 
русских писателей. А ещё 
он православный человек, и 
вера всегда ощутима в его 
книгах. Мы попросили Евге-
ния Германовича рассказать 
о новом произведении.

Трагизм соединён 
с гротеском

— Появление каждой 
вашей книги становится 
событием, её ждут, заранее 
обсуждают. Но на этот раз 
ваш роман вышел довольно 
неожиданно…

— Да, о нём мало кто знал, 
это держалось в секрете.

— О чём книга?
— Действие разворачива-

ется на Острове, которого 
нет на карте, но существова-
ние его не вызывает сомне-
ний. Это некая вымышлен-
ная модель цивилизации, 
а её история — метафора 
истории как таковой. Про-
исходящие события напоми-
нают нам что-то из истории 
Франции, России, Германии. 
В целом Остров существует 
по законам европейской ци-

вилизации на протяжении 
всего её существования — от 
христианских истоков до на-
ших дней.

— А рассказчик берёт на 
себя роль историка?

— Точнее сказать, лето-
писца. Я как филолог более 
30 лет исследовал средневе-
ковые тексты — от византий-
ских хроник до древнерус-
ских апокрифов. И в новой 
книге попытался совместить 
сравнительно недавние со-
бытия с летописной тради-
цией. При этом в отличие 
от «Лавра» я почти не поль-
зовался архаичной лекси-
кой, работал только с инто-
нацией.

— Вокруг чего развивает-
ся сюжет?

— За много сотен лет на 
Острове происходят разные 
события, но существует пу-
гающее пророчество о на-
ступлении тяжёлых испыта-
ний. Чтобы избежать ката-
строфы, нужны хотя бы три 
праведника, которые отмо-
лят Остров у Бога.

— Можно ли назвать кни-
гу трагической?

— Трагизм в ней перепле-
тается с гротеском. Так же 
как Средневековье — с со-
временностью.

— Это размышление о 
судьбе европейской циви-
лизации?

— Да, мне хотелось создать 
портрет истории европей-
ской, именно с ней я знаком 

лучше всего. Так что со-
бытия намеренно беру 
то из западной хроники 
«Истории франков», то из 
древнерусской «Повести 
временных лет».

Тёмные века были 
менее жестоки

— Почему у книги такое 
название? О каком оправ-
дании речь?

— Любая средневековая 
история была своего рода 
маленькой библией, днев-
ником народа, который пы-
тался осмыслить своё суще-
ствование с точки зрения Бо-
жиего замысла. Осмыслить и 
объяснить свои ошибки. До 
некоторой степени это отчёт 
перед Богом. Это попытка 
оправдаться перед Создате-
лем за произошедшее зло. И 
в этом смысле нам есть чему 
поучиться у Средневековья.

— Однако для многих 
людей та эпоха ассоцииру-
ется с чем-то мрачным, 
жестоким. Часто говорят о 
тёмном Средневековье…

— На самом деле это было 
куда менее жестокое время, 
чем сегодня. Не Средневе-
ковье придумало массовые 
убийства и концентраци-
онные лагеря. Да, там были 
свои проблемы, часто тво-
рились жестокости, но их 
масштаб несравним с тем, 
что произошло в Европе в 
прошлом веке. В своём ро-
мане я опираюсь на средне-

вековые модели мышления, 
пытаюсь уйти от привыч-
ных представлений, стерео-
типов Новейшего времени, 
чтобы сквозь призму про-
шлого посмотреть на нашу 
нынешнюю ситуацию. Тогда 
мы увидим, что она доволь-
но печальна. Меня вообще 
очень беспокоит то, что про-
исходит в наше время.

— Вы говорите о европей-
ской ситуации. А Россия? 
Являемся ли мы примером 
особого цивилизационного 
пути? Или со своими осо-
бенностями всё же следуем 
в европейском фарватере? 

— Я убеждён в существова-
нии единой Европы, её куль-
туры и истории. Сейчас ста-
ло хорошим тоном выводить 
Россию за пределы Европы. 
Но это не так. Россия — это 
Европа, только особая, вос-
точная, византийского раз-
лива. В древности были Рим 

и Византия. По сути, сейчас 
это Запад и Восток. Но каки-
ми бы они ни были разны-
ми, это ветви одного древа. 

В истории свои 
ритмы и рифмы
— Можно ли считать 

новый роман продолжени-
ем «Лавра», где тоже есть 
тонкая интеллектуальная 
игра со средневековыми 
реалиями?

— В каком-то смысле все 
мои последние книги — это 
комментарии к «Лавру». Но 
«Оправдание Острова» осо-
бенно. И всё же существу-
ет принципиальная разни-
ца. «Лавр» — история лич-
ная. Там действует главный 
герой, это рассказ о его жиз-
ни, о духовном пути, о дости-
жении святости. В «Оправда-
нии Острова» нет централь-
ного персонажа. Там всё 
строится на сложных, а по-
рой странных отношениях 
между частным и общим, ин-
дивидуальным и обществен-
ным. Извечная тема: как ин-
дивидуальность влияет на 
окружающий мир?

— И какой бы ответ вы 
дали?

— В основе общего всё 
равно лежат индивидуаль-
ность, мысль, дух. Мне было 
интересно затронуть тему 
истории, понять, что в ос-
нове всего ритм. От тотали-
таризма к хаосу и обратно. 
Наиболее комфортная точка 
— посередине. Этот ритм ни-
как не могут уловить истори-
ки, но его улавливает Библия. 
Помните Книгу Екклесиаста? 
«Время разбрасывать камни, 
и время собирать камни; вре-
мя обнимать, и время укло-
няться от объятий…» Главное 
слово здесь — время. В рит-
ме. В рифме истории. Исто-
рия, как и поэзия, обладает 
рифмами. И это то, что нуж-
но всерьёз изучать.

— Вы подводите в романе 
итог нашей цивилизации? 

— Нет. Задача автора — со-
здать ёмкий по смыслу образ, 
а не проповедовать. Истина 
многомерна. Порой важнее 
задавать вопросы, чем да-
вать ответы.

Беседовала 
Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

В новой книге писатель исследует прошлое 
с точки зрения замысла Творца 

Чтобы избежать катастрофы, 
нужны три праведника, 
которые отмолят людей
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ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН:
История народа — 
это его отчёт перед Богом
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Специальные комбинезоны, ре-
спираторы, очки и перчатки по-
лучили священники для служения 
в зоне заражения коронавирусом. 
Синодальный отдел по благотво-
рительности направил более 3 ты-
сяч наборов индивидуальной за-
щиты в церковные епархии. Но-
шение такого костюма — необхо-
димое требование для посещения 
больных.

— Без защиты нельзя, у нас каж-
дый набор наперечёт, — говорит 
настоятель храма в посёлке Кик-
нур Кировской области иерей Ми-
хаил Крюков. — Больницы пере-

полнены, многие пациенты сей-
час лежат в коридорах, и каждому 
надо уделить внимание. Исповедуя 
больных, мы нередко понимаем, 
что это, возможно, последняя ис-
поведь в их жизни.

Сформированы и обучены специ-
альные мобильные группы священ-
ников, которые выезжают в «красные 
зоны» больниц, на дом, в интернаты 
и дома престарелых по всей России. 
Только в Москве с начала ноября ко-
личество вызовов священников к 
больным коронавирусом увеличи-
лось в три раза.

Сергей ВОЛКОВ

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

Священников защитили от COVID-19
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Исповедь 
не должна быть удобной

Протоиерей Павел Великанов 
разместил свой блог в системе «Ян-
декс.Дзен», которая формирует лен-
ту публикаций, автоматически под-
страиваясь под интересы пользова-
теля. Пишет отец Павел для тех, кто 
любит поразмыслить над сложны-
ми вопросами. Они заставляют заду-
маться: а по-христиански ли я живу?

Вот заметка с характерным на-
званием «Заламинированный ри-
туал покаяния». «Настоящее покая-

ние — это муки рождения, со сле-
зами, с болью», — пишет автор. И 
далее отмечает: на практике испо-
ведь нередко становится формаль-
ным ритуалом. Верующий перечис-
ляет батюшке свои грехи с мыслью, 
что «где-то там опасный Бог и, если 
я всё это не произнесу, Он не сдела-
ет то, что я хотел бы, чтобы Он для 
меня сделал…». Но в этом перечисле-
нии, увы, часто не участвуют ни ум, 
ни сердце.

В итоге вместо Таинства покая-
ния может возникнуть своего рода 

ролевая игра между «осознавшим 
свои грехи прихожанином» и «име-
ющим право прощать грехи свя-
щенником». Доходит до того, что 
некоторые прихожане передают из 
рук в руки заламинированные спи-
ски грехов. Удобно: прочитал и вро-
де бы очистил совесть перед Богом. 
Но имеет ли это отношение к духов-
ной жизни?

Нужно ли любить 
самого себя

В другом своём тексте отец Па-
вел спрашивает: «С чего начинается 
любовь к Богу?» И отвечает стран-
ным на первый взгляд парадоксом: 
«С любви к себе». А дальше приво-
дит слова преподобного Иосифа 
Исихаста, афонского подвижника: 
«Я ничем другим не занимался, кро-
ме одного — я познавал себя».

То есть речь идёт не об эгоизме, 
не о себялюбии, а об открытии себя, 
созданного по образу Божиему, сво-
его предназначения. «Бог хочет лю-
дям счастья, которое они могут най-
ти только в общении друг с другом 
и с Ним, — пишет автор. — А вот ка-
ким образом это будет реализовы-
ваться, целиком и полностью зави-
сит от каждого конкретного чело-
века. Нужно благодарно принимать 
себя таким, каким тебе Господь Бог 
дал возможность быть».

Эти мысли вызвали дискуссию. 
Один из читателей в комментариях 
возразил отцу Павлу: «Любить Бога 
можно начать, когда познаёшь не 
себя, а Его. Только познавая Его лю-
бовь, начинаешь влюбляться в Него». 

Трудно не согласиться, но есть ли тут 
противоречие во взглядах? Скорее 
обе точки зрения дополняют друг 
друга. Как говорил Нильс Бор, про-
тивоположностью глубокой истины 
может быть другая глубокая истина.

Публичное признание 
иерея Александра

«Учить осознанной вере» — та-
ково кредо клирика Казанской 
епархии Александра Данилова. На 
его странице в «Инстаграме» есть 
короткие сообщения, которые 
часто служат началом серьёзно-
го разговора. В этом главная цель 
— увлечь посетителя интересной 
темой, вызвать на диалог. И когда 
это удаётся, происходит малень-
кое чудо: Всемирная паутина ста-
новится сетью, в которую, как ска-
зано в Евангелии, удаётся «ловить 
человеков».

Недавний пример — сообще-
ние под названием «Стадо и элита». 
«Получив образование в семинарии, 
я начал делить людей , — откровен-
но пишет отец Александр. — Я ви-
дел разницу между тем, что знаю я, 
и обычными «серыми массами». О, 

это сладкое чувство интеллектуаль-
ного превосходства! Оно позволяет 
осуждать других, относиться к ним 
свысока. И самое страшное: ты либо 
не замечаешь этого, либо оправды-
ваешь».

А потом он осознал свою ошибку. 
«Мне помогли это понять», — при-
знаётся иерей, не уточняя, кто имен-
но помог. Возможно, близкие под-
метили в молодом служителе нотки 
высокомерия. И он понял: «Нельзя 
делить окружающих на элиту и мас-
су, на достойных и недостойных. 
Мы все — одно. Не очень  грамотный  
священник из глубинки, восстанав-
ливающий храм, мама, которая упа-
хивается с детьми и редко ходит из-
за этого в церковь, врач, который  
спасает жизни и устаёт так, что не в 
состоянии молиться, — все они ни-
чем не хуже меня. А пользы, любви и 
добра они могут приносить в мил-
лион раз больше».

Этот пост собрал полторы тыся-
чи лайков и немало реплик на ту же 
тему. Люди взглянули на себя со сто-
роны и обнаружили, что тоже часто 
делят других на умных и не очень, 
достойных и недостойных, а са-
мого себя каждый гордо относит к 
первой категории. В итоге личная 
история священника, его публич-
ное признание в своём заблужде-
нии помогли его читателям в чём-
то измениться.

Михаил УСТЮГОВ

  Блог о. Павла Великанова: 
zen.yandex.ru/pavelvelikanov

  Страница о. Александра Дани-
лова: instagram.com/alsedanilov

КОМПАС

Личная история 
священника 
помогла 
его читателям 
взглянуть на себя 
со стороны

Православному 
YouTube-каналу 

требуется 
помощь

Недавно в Москве появилось 
благотворительное общество 
«Ты не один». Его создали трое 
верующих: супруги Владислав 
и Татьяна Макаровские и пе-
вец, музыкант Родион Оруд-
жев. Они являются прихожа-
нами одного храма — Препо-
добного Сергия Радонежского 
в Гольянове.

Их цель — помочь тем, кто 
попал в сложную жизненную 
ситуацию, оказался на грани 
отчаяния, страдает от одино-
чества и болезней. Чтобы при-
влечь внимание к проекту, они 
открыли в YouTube канал с тем 
же названием. Героиней перво-
го видео стала Татьяна Мака-
ровская. Она рассказала уди-
вительную историю своего ис-
целения: несколько лет назад 
православная вера помогла ей 
побороть страшную болезнь. 
На днях в эфир вышел новый 
выпуск программы — о борьбе 
за жизнь и здоровье ребёнка, 
пострадавшего в тяжёлом ДТП.

— У канала уже более ты-
сячи подписчиков в YouTube 
и почти 3 тысячи в «Инстагра-
ме», — рассказывает Татьяна. 
— Мы готовим к эфиру новые 
выпуски, но нас задерживает 
непрофессиональная техника. 
Сюжеты пока снимаем люби-
тельскими камерами, монти-
руем на стареньких компью-
терах. Очень нужны профес-
сиональные камеры, микшер-
ный пульт, радиомикрофоны, 
студийный свет. Будем рады 
любой помощи.

Создатели канала пригла-
шают к сотрудничеству во-
лонтёров — профессиональ-
ных музыкантов, аранжи-
ровщиков, операторов, мон-
тажёров, звукорежиссёров, 
осветителей, графических ди-
зайнеров.

А ещё Татьяна, Владислав 
и Родион приглашают тех, кто 
может стать героем новых вы-
пусков, — людей, которые со-
прикоснулись с чудом на соб-
ственном опыте, кто почувство-
вал помощь свыше.

Желающие поддержать про-
ект могут звонить Татьяне Ма-
каровской по тел. 8-968-929-
1626. Свои истории для уча-
стия в съёмках присылайте на 
адрес: tyneodin.bs@inbox.ru. 
Посмотреть эфиры программы 
«Ты не один» можно в YouTube 
и в «Инстаграме»: @ti_neodin.

Оксана МАСТЮГИНА

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

С
вященники Павел Вели-
канов и Александр Дани-
лов не ищут лёгких путей. 
Пока их коллеги разме-

щают видео в уже традиционном 
YouTube, они решили действовать 
на сравнительно новой терри-
тории. Хотя сервис «Инстаграм» 
создавался не для проповеди, а 
для обмена фото и видео. Да и 
«Яндекс.Дзен», судя по названию, 
изначально был далёк от право-
славного просвещения. Но ба-
тюшки не смутились и поставили 
иноземные цифровые платфор-
мы себе на службу.

Секретарь кафедры богословия 
Казанской духовной семинарии 

иерей Александр Данилов
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Московской духовной академии 
протоиерей Павел Великанов
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Христианский «Дзен» 
и полезный «Инстаграм»

Как священники 
осваивают 
новые платформы 
в Интернете
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Приём 
строчных объявлений 

по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.edinrek.ru 

Электронную  
версию 
читайте на сайте
www.krestWmost.ru
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К
то-то из рок-му-
зыкантов срав-
нил рок с молот-
ком, с помощью 
которого можно 

дом построить, а можно го-
лову проломить. В творче-
стве знаменитой рок-груп-
пы «Чёрный кофе» много 
созидательного, вот лишь 
несколько названий их пе-
сен: «Крещенский снег», 
«Владимирская Русь», 
«Церквушки». Лидер груп-
пы Дмитрий Варшавский 
давно уже пришёл к Богу и 
считает, что это единствен-
но правильный путь. 

Пророчества 
стали сбываться

— Дмитрий, как вы счита-
ете, пандемия может чему-
то научить человечество?

— Вряд ли научит. Скорее 
всего, начинают уже сбы-
ваться пророчества о кон-
це света. Сейчас вот изобре-
ли вакцину, но возникнет ка-
кой-то другой коллапс, может 
быть, в иной области, напри-
мер извержения вулканов. 
А такое тотальное разруше-
ние началось, на мой взгляд, 
когда бомбили Югославию. С 
этого момента, я считаю, ста-

ли сбываться пророчества. 
Но мир, похоже, не собира-
ется останавливаться, никто 
не понял этого урока. Хотя, 
казалось бы, все газеты долж-
ны были выйти с огромными 
заголовками: «Люди, остано-
витесь! Посмотрите, что про-
исходит!»

— А как быть в такой 
ситуации конкретному 
человеку, как защищаться 
от зла?

— Каждый человек мо-
жет защитить своих детей и 
близких. Нужно просто отго-
родиться от всего этого. По-
рой от людей слышу, что они, 
слушая мои песни, пришли 
к вере. Это бывает не часто, 
но, слава Богу, бывает. Вот со-
всем недавно узнал, что один 
такой человек даже стал свя-
щенником. У каждого свой 
путь к вере и к спасению. Уве-
рен, что люди должны быть 
на стороне православия, ина-
че мне их просто жаль. Кто 
обрёл веру православную, 
тот обрёл жизнь вечную, а кто 
не стремится к вере, тот пре-
бывает в смерти. Говорить о 
том, чем жизнь отличается от 
смерти, можно часами. Дру-
гое дело, что вряд ли человек 
признается, что он находится 
в смерти. Но, может быть, эти 

слова кого-то насторожат, за-
ставят хотя бы посмотреть в 
сторону православия.

Молились вместе 
с дедом-разведчиком

— Кто же вас привёл к 
православию?

— У меня бабушка была ве-
рующая, она меня и крести-
ла, когда я был младенцем. А 
дедушка Лев Вениаминович 
Варшавский по своему ста-
тусу в советские времена не 
мог ходить в храмы: был ка-
дровым разведчиком. Но он 
нашёл интересный выход: 
мы с ним как бы случайно за-
ходили на выставку аквари-
умных рыбок, располагавшу-
юся в храме на углу Повар-
ской улицы и Нового Арбата. 
В отличие от многих других 
храмов, в которых иной раз 
устраивали зернохранили-
ща, с этим обошлись гуман-
но: там стояли аквариумы, а 
на стенах оставались иконы. 
Мы с дедом смотрели на них 
и потихонечку молились.

— А с кем стали молиться, 
когда повзрослели?

— Мне очень повезло. Ког-
да вернулся из своей семилет-
ней командировки по США, я, 
слава Богу, сразу попал в круг 
православных людей — это 

известные музыканты Па-
вел Смеян, Ольга Кормухина, 
Алексей Белов. Павла Смея-
на тогда уже благословили 
на постриг в Валаамский мо-
настырь, но обстоятельства 
изменились. Умер отец Пав-
ла, и его благословили вер-
нуться в мир — заботиться о 

маме, которая осталась одна. 
А Лёша служил и сейчас слу-
жит в суворовском храме у 
Никитских Ворот, я часто 
ходил туда. Этот круг обще-
ния постоянно увеличива-
ется, совсем недавно я по-
знакомился с отцом Андре-
ем Ткачё вым. Господь устро-
ил так, что я побывал на его 
богослужении в храме пра-
вославной гимназии Святи-
теля Василия Великого. Ощу-
тил там ни с чем не сравни-
мую благодать. Отец Андрей 
— замечательный, уникаль-

ный человек, ни одной пере-
дачи с его участием я не про-
пускаю, слава Богу, его часто 
по телевизору показывают.

— Есть ли у вас духовный 
отец? 

— Да. И даже не один — это 
известные в православном 
мире протоиереи — братья 
Константин и Вадим Кача-
ловы. А нашим общим духов-
ным отцом был старец Опти-
ной пустыни отец Илиодор. 
Он недавно ушёл из жизни, 
оставив нас сиротами.

От Америки 
до Оптиной пустыни

— Какое из паломничеств 
оставило в вашей душе наи-
более глубокий след?

— Думаю, что в Оптину пу-
стынь. Сначала мы поеха-
ли туда на несколько дней с 
Алексеем Беловым и Ольгой 
Кормухиной. А потом я вер-
нулся туда уже один и месяц 
вёл практически монашескую 
жизнь. С тех пор стал записы-
вать православные песни или 
во всяком случае песни, в кото-
рых не было никакого проти-
воречия с православием. Я, на-
пример, сразу исполнил пес-
ню отца Олега Скобли «Кре-
щенский снег», и она стала 
любима многими. Потом вы-

пустил альбом, который на-
зывался «Они бесы́». Это та-
кой концептуальный право-
славный альбом, там все пес-
ни подобраны таким образом. 

— Вы довольно долго 
работали в США, успешно 
гастролировали с англо-
язычной программой. Что 
можете сказать об амери-
канских рок-музыкантах?

— Конечно, трудно назвать 
их среду христианской, но 
практически все американ-
ские рок-музыканты — хри-
стиане. И меня там в первую 
очередь спрашивали: христи-
анин ли я? Америка вообще в 
начале 1990-х ещё оставалась 
очень христианской страной. 
Если в целом говорить о тя-
жёлом роке, то, на мой взгляд, 
его основа — христианская. У 
некоторых музыкантов были 
вначале какие-то уходы в сто-
рону — я говорю о самых из-
вестных рок-группах, но они 
потом жалели, что не пели 
раньше христианские тексты. 

— Какое из евангельских 
выражений вам наиболее 
близко?

— «Христос посреди нас 
есть и будет» — это я каждый 
день повторяю.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Порой 
от людей 
слышу, что 
они, слушая 
мои песни, 
пришли к вере

Рок-музыкант 
ДМИТРИЙ ВАРШАВСКИЙ:

Мне жаль тех, 
кто не на стороне 
православия

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Лидер популярной группы «Чёрный кофе» 
считает, что основа тяжёлого рока — христианская
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Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krestWmost.ru
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Н
ыне почти за-
бытые, а ког-
да-то очень 
известные в 
СССР люди — 
Николай Пла-

тонов и Александр Оси-
пов. Один — член Петро-
градского епархиального 
совета, другой — профес-
сор Ленинградской духов-
ной академии. Почему они 
оказались среди гонителей 
Церкви? Что ими двига-
ло — страх, тще славие? Их 
судьбы сложились по-раз-
ному, и каждая история 
по-своему поучительна.

«Господи, 
благодарю Тебя!»

Николай Платонов начал 
блестяще: золотая медаль в 
гимназии, лучший ученик в 
Духовной семинарии. В 1914 
году окончил Духовную ака-
демию, стал священником и 
вскоре вошёл в епархиаль-
ный совет Петрограда. Про-
явил себя как яркий пропо-
ведник, богослов. О нём одо-
брительно отзывался сам па-
триарх Тихон. Но в 1923 году 
протоиерея Николая аресто-
вали и без пыток и запугива-
ния убедили в том, что буду-
щее в СССР — за обновленче-
ской «Живой Церковью», на 
самом деле организованной 
чекистами для раскола пра-
вославных.

С тех пор Платонов стал лю-
тым противником святителя 
Тихона. Он колесил по при-
ходам и убеждал людей в том, 
что православию нужно кар-
динально обновиться. Власть 

это поощряла: в 1925-м рас-
кольника возвели в сан «епи-
скопа». При этом он женат, 
но таковы правила обновлён-
ной «церкви». Престиж растёт: 
он профессор, член «сино-
да». Всё это неканонические 
структуры, но их поддержи-
вает власть. 

В 1938 году новый приказ: 
публично отречься от веры 
и начать антирелигиозную 
пропаганду! И снова Плато-
нов послушен: с тем же жа-
ром, с которым он ещё не-
давно проповедовал «обнов-
лённую» веру в Христа, он об-
рушился на церковников. Его 
возят с лекциями по заводам 
и фабрикам. Он занимается 
на курсах марксизма-лени-
низма. И постепенно стано-
вится никому не нужен.

Осенью 1941-го его забы-
ли вывезти из блокадного 
Ленинграда. Арестовали его 
жену, умер их ребёнок. Сам 
Платонов оказался на гра-
ни голодной смерти. В отча-
янии он пришёл к своей ста-
рой знакомой, прихожан-
ке тёте Шуре — Александре 
Тележкиной. С трудом узнав 
истощённого «владыку», она 
приютила его, поделилась 
последним куском.

Незадолго до смерти он 
пришёл в Никольский мор-
ской собор — один из немно-
гих петербургских храмов, 
которые власть не посмела за-
крыть. Рассказывают, что во 
время исповеди он со слеза-
ми, в голос называл свои гре-
хи: трусость, тщеславие, преда-
тельство… Священник накрыл 
его епитрахилью и произ-
нёс разрешительную молит-

ву — слова прощения. «Госпо-
ди, благодарю Тебя!» — на весь 
храм выкрикнул Платонов. Че-
рез два дня его тело увезли на 
Смоленское кладбище и похо-
ронили в общей могиле.

30 сребреников 
бывшего пастыря

В конце 1958 года в СССР 
началось очередное насту-
пление на Церковь. На этот 
раз духовенство решили за-
душить не явными репрес-
сиями, а запретами, налога-
ми и пропагандой. Приняли 
секретные постановления: 
половину монастырей и хра-

мов закрыть, налоги для при-
ходов увеличить, с паломни-
чеством на святые места по-
кончить. Действовали изощ-
рённо: запрещали ремонт 
ветхих храмов, устраивали 
свалки на местах паломни-
чества, закатывали асфаль-
том святые источники.

Была разработана и специ-
альная акция: публичный пе-
реход некоторых духовных 
лиц на позиции атеизма. Са-
мым известным перебежчи-
ком стал профессор Ленин-
градской духовной акаде-
мии протоиерей Александр 
Осипов. В 1959 году «Прав-

да» напечатала его статью 
«Отказ от религии — един-
ственно правильный путь». 
48-летний магистр богосло-
вия писал, что ещё в моло-
дости увидел в Библии лишь 
набор сказок. Признавался, 
что, став священником, с от-
вращением носил рясу. Пре-
зирал «молитвенное сло-
воблудие». Ненавидел архи-
ерейские службы.

Как же он вообще оказал-
ся в Церкви и 20 лет прослу-
жил пастырем? Неужели так 
долго лицемерил и маскиро-
вался? Скорее всего, дело не в 

маскировке, а в беспринцип-
ности. Осипов давно сотруд-
ничал с властью, был осведо-
мителем. И когда ему сказали 
«надо», отрёкся от веры в об-
мен на синекуру и гонорары.

Его дальнейшая судьба не-
завидна, хотя власть испол-
нила свои обещания: Осипо-
ву присвоили звание канди-
дата философских наук, при-
няли на солидную работу. Три 
года он рьяно проповедовал 
атеизм, но главный труд — 
«Настольная книга атеиста» 
— увидел свет уже после его 
смерти. Верующие относи-
лись к его писаниям брезгли-
во, а самого автора сравнива-
ли с Иудой Искариотом.

Умирал Осипов мучитель-
но, от рака. Позже возник-
ла версия, что незадолго до 
кончины он попросил па-
триарха Алексия I благосло-
вить его на исповедь и при-
частие и что патриарх якобы 
предложил больному снача-
ла публично заявить о своём 
возвращении к православной 
вере. Но как, каким способом 
в те времена можно было пу-
блично покаяться? Если бы 
Осипов и вправду обратил-
ся к патриарху, вряд ли Алек-
сий I поставил бы такое заве-
домо невыполнимое условие. 
Не удивительно, что никаких 
документов, подтверждаю-
щих эту надуманную версию, 
историки не нашли.

Юрий МИХАЙЛОВ

Магистр богословия писал, 
что с отвращением носил рясу

Отступники
Обновленческий «епископ» 

Николай Платонов в 1925 году
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Александр Осипов 
в 1960-е годы
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Советское государство стремилось воспитать непримиримое отношение к религии
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Они были православными священниками, но изменили вере 
и стали активно бороться против Церкви
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О
бычно я, как и многие, 
совмещаю посещение 
монастырей и храмов 
с осмотром достопри-
мечательностей. Но из-

за пандемии дальние поездки от-
ложены на неопределённый срок. 
Есть сложности и при планирова-
нии путешествий в окрестностях 
Москвы: одни музеи и усадьбы 
закрыты, в других ограничены по-
сещения. Так что в нынешних ус-
ловиях лучше паломничать на от-
крытом воздухе. Для недавнего 
путешествия я выбрала Тарусу и 
соседнее с ней Поленово — около 
140 км от Москвы — и обнаружила 
там много интересного.

На соборной площади 
был костёр из икон

Главный храм Тарусы — Петро-
павловский собор — стоит на вы-
соком берегу Оки, к площади пе-
ред ним сходятся все улочки горо-
да. По ним можно бесконечно бро-
дить и радостно видеть — каждый 
раз с нового ракурса — высокий 
шпиль храма.

У собора, построенного в конце 
XVIII века, удивительная жизнь, вме-
сте с Россией он пережил времена 
расцвета, гонений и возрождения. 
Но был в его истории особо драма-
тичный эпизод. В 1930-х годах его 
не только разорили, но и устроили 
на площади перед ним громадный 
костёр, на котором сжигали приво-
зимые из окрестных сельских хра-
мов иконы, книги, церковную ут-
варь. По свидетельствам очевидцев, 
пламя полыхало почти сутки. Вы-
ставленная охрана не подпускала 
людей, ворошила угли и пепел, что-
бы святыни сгорели без остатка…

Отпевание 
красного генерала

Ещё одна необычная история 
связана с главным городским хра-
мом. На соборной площади есть 
воинский памятник — бюст со-
ветскому генералу Михаилу Еф-
ремову, уроженцу Тарусы. На нём 
 надпись: «Не предавшему Роди-
ну и солдат». Он командовал 33-й 
армией, которая в 1942 году попа-
ла в окружение — так называемый 
Вяземский котёл. Тяжелораненый 
генерал отказался эвакуировать-
ся на присланном за ним самолё-
те, не желая оставлять своих сол-
дат. Бойцы сражались до последне-
го, почти все они погибли, генерал 
Ефремов, чтобы не сдаться в плен, 
застрелился. 

А почти через 70 лет, в 2011 году, 
в Петропавловском соборе Тару-
сы состоялось отпевание генера-
ла. Благословение на это дал лично 
Патриарх Кирилл. Поступок Ми-
хаила Ефремова был не самоубий-
ством от уныния и отчаяния, а геро-
ической смертью на поле боя при 
выполнении воинского долга.

Земский доктор, 
сын священника

В центре городка есть нарядное 
двухэтажное здание из красного 
кирпича с белыми наличниками. 
Оно сразу притягивает взгляд, вы-
деляясь даже среди старинной за-
стройки Тарусы. Это бывшая зем-
ская больница. С 1882 года здесь 
служил земский доктор Иван До-
брохотский, сын священника, за-
мечательный врач и человек. В лю-
бую погоду он отправлялся к сво-
им больным, никому не отказывая 
в помощи. Доброхотский был же-
нат на Елене Цветаевой, двоюрод-
ной сестре Ивана Цветаева, создате-
ля знаменитого московского Музея 
изобразительных искусств, их се-
мьи связывала тесная дружба. 

Здание бывшей земской боль-

ницы отреставрировано, воссоз-
дан первоначальный облик фасада. 
Сейчас здесь расположена городская 
детская школа искусств. Мне удалось 
ненадолго заглянуть внутрь и осмо-
треть старинные каменные своды и 
великолепную чугунную лестницу.

В храме Поленова 
идут службы

В наше автопутешествие вмести-
лись и уникальные фрески XVIII 
века, недавно открытые в реставри-
руемом сельском храме под Тарусой. 
Чтобы их увидеть, нужно было под-
няться по шатким строительным ле-
сам на высоту пятиэтажного дома.

А вслед за этим был ещё один экс-

тремальный подъём, на этот раз по 
крутому скользкому берегу Оки, 
чтобы успеть на вечернюю службу 
в жарко натопленном храме Святой 
Троицы, который художник Василий 
Поленов построил по просьбе кре-
стьян недалеко от своей усадьбы. И 
осмотр старинной земской школы, 
которую в XIX веке построили на по-
жертвования духовника царской се-
мьи протопресвитера Иоанна Яны-
шева, уроженца Тарусского уезда. И 
многое-многое другое. Паломни-
чество в новых условиях помогло 
по-новому взглянуть на истории ста-
ринных зданий, храмов, памятников 
и замечательных людей прошлого.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Генерал Ефремов 
застрелился, 
но это была 
героическая 
смерть

Что мы увидели 
в древней Тарусе
У паломничества на открытом воздухе есть свои преимущества

Петропавловский 
собор — главный 

храм Тарусы

Бывшая земская больница сегодня 
стала детской школой искусств

Уникальные фрески открылись во время реставрации храма 
Вознесения недалеко от Тарусы
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